

## CONSEJO TERRITORIAL DE PLANEACIÓN DE ANTIOQUIA - CTPA PLAN DE ACCIÓN 2024

### Fortalecimiento del Sistema Departamental de Planeación Territorial SDPT y su Secretaría Técnica

#### Encuentro subregional del Nordeste

#### MEMORIA 3

**Fecha:** 08 de agosto 2024  
**Hora:** 9:00 am a 12:00pm  
**Enlace:** <https://udearoba.zoom.us/j/96182617292?pwd=IBtajn9cUlbdaptS2ML7xFmaZkQhbZ.1>  
**Participantes:** Secretarios de Planeación de Nordeste, Alcalde delegado de la subregión Nordeste al Consejo Territorial de Planeación de Antioquia - CTPA, Consejeros Territoriales de Planeación Municipal – CTPM de Nordeste, delegados de la Presidencia Colegiada - PC del CTPA, delegados del CTPA, delegados de la Secretaría Técnica- ST del Sistema Departamental de Planeación de Antioquia - SDPA, delegados de la Gobernación de Antioquia

#### Objetivo general

Fortalecer el Sistema Departamental de Planeación de Antioquia - SDPA, articulando la gestión subregional de los Consejos Territoriales de Planeación Municipales - CTPM y del Consejo Territorial de Planeación de Antioquia – CTPA y del Sistema Nacional de Planeación, contribuyendo al fortalecimiento de sus capacidades, al afianzamiento de la Participación local.

#### Objetivos específicos

- Realizar un encuentro de Consejeros Territoriales de Planeación – CTP de la Subregión Nordeste en el que se comparta información y haya participación y compromiso en el fortalecimiento del Sistema Departamental de Planeación, desde su Componente Participativo.
- Socializar el concepto ejecutivo del CTPA sobre el Plan de Desarrollo de Antioquia - PDA 2024-2027 a los participantes del encuentro y recibir apreciaciones sobre el alcance subregional y local del PDA.
- Fortalecer la capacidad técnica y operativa de los CTP Municipales de la Subregión Nordeste para desarrollar el debate público dentro del SDPA a escala de la Subregión Nordeste.
- Avanzar en la revisión del alcance subregional de los Planes de Desarrollo Municipal en la construcción de una estrategia de Planeación Participativa en el desarrollo de la subregión y su incidencia en el control social de la formulación y ejecución del Plan de Desarrollo Departamental.

Orden del día	
08:50 am	Registro y presentación de participantes
09:00am	Presentación de la agenda (orden del día)
09:05 am	Instalación de la reunión
09:30 am	Socialización del Concepto del CTPA sobre el Plan de Desarrollo 2024-2027 "Por Antioquia firme": seguimiento subregional al PDA
10:30 am	Ejercicio de cómo se reflejan las subregiones en los Planes de Desarrollo municipales (Capacitación sobre metodologías de seguimiento y evaluación)
10:40 am	Receso
10:45 am	Taller de Evaluación Estratégica: Situación y Perspectivas del Sistema Departamental de Planeación de Antioquia
11:55 am	Cierre

## DESARROLLO DEL ENCUENTRO

- **ORDEN DEL DÍA**

### **Alberto Henao Unidad Técnica CTPA**

Buenos días para todos. Soy Alberto Henao, coordinador de la Unidad Técnica de apoyo al Consejo Territorial de Planeación de Antioquia - CTPA.

Les voy a compartir la agenda para el día de hoy. En primer lugar, vamos a ver el registro y presentación de los participantes, esto ha sido una dinámica, como ustedes lo han visto, de que quienes van llegando nos vamos identificando. Luego haremos la presentación de la agenda, que es en lo que estamos; seguidamente procedemos a la instalación formal que va a tener un orden, en primer lugar, nuestra vocera principal, seguida de todos los otros integrantes de la Presidencia Colegiada – PC y del CTPA que se encuentren presentes en la reunión, quienes nos darán un saludito muy corto de bienvenida y de compromiso con la actividad que estamos realizando.

Seguimos con la presentación de los delegados subregionales de la Secretaría Técnica - ST, arrancando por la Presidencia Colegiada – PC y por los delegados de la subregión del Nordeste que se encuentren presentes; cerramos con la presentación de la Gobernación de Antioquia a través de nuestro legado, Carlos Andrés Feria.

Si la Alcaldesa de Cisneros o el jefe de planeación de este municipio se encuentran, tendrían el espacio de saludo en razón de que ellos son los delegados por parte de la subregión Nordeste, al Consejo Territorial de Planeación de Antioquia - CTPA.

- **INSTALACIÓN**

### **Alberto Henao Unidad Técnica CTPA**

Sin más preámbulos, le doy la palabra a Merly Flórez, nuestra vocera principal de la Presidencia Colegiada - PC del CTPA.

### **Merly Flórez - PC del CTPA**

Alberto, muchas gracias. Buenos días a todos nos alegra mucho que hoy ya podamos estar en nuestro tercer encuentro subregional. Esperamos que este sea un espacio como han sido los demás, de mucha retroalimentación, de mucha formación, de compartir expectativas, de poder estar acompañándonos y sintiéndonos un poquito más en estos espacios y que pertenecemos precisamente a uno de los escenarios de planeación y de participación social.

Agradecerle a la Gobernación de Antioquia con Carlos Feria, que siempre desde allí nos han acompañado en todo este proceso y no siendo más, entonces arranquemos ya en esta jornada.

### **Carlos Guerra S - PC del CTPA**

Muy buenos días para todos, espero se encuentren bien, que estén allá en esos espacios compartiendo estos propósitos superiores que nos involucra toda la comunidad.

Mi nombre es Carlos Eduardo Guerra Sua, yo soy el director ejecutivo de la fundación C.F.A Cooperativa Financiera. Hago parte del CTPA y de la Presidencia Colegiada – PC, acompañándonos a todos ustedes y en la Presidencia como Secretario. Prosigamos Presidente con el encuentro y con la buena participación de todos los presentes.

### **César Rodríguez - PC del CTPA**

Buenos días a todos, compañeros de la Presidencia Colegiada - PC y a cada uno de los Consejeros de esta hermosa región del Nordeste de nuestro departamento.

Es una buena oportunidad para compartir y estar aquí para mirar precisamente los desafíos, oportunidades que se tienen frente a todo esto que nos concierne de la planeación del departamento.

Hago parte del sector religioso y estamos aquí para servir.

### **Alberto Henao Unidad Técnica CTPA**

Continuamos con las presentaciones por parte de los de los Consejeros Territoriales de Planeación del Departamento.

### **María Cristina Lloreda Mena - CTPA**

Muy buenos días reciban un abrazo muy afro colombiano. Soy María Cristina Lloreda Mena, y estoy por el sector afrodescendiente.

### **Luis Carlos Saldarriaga - CTPA**

Buenos días, gusto en saludarlos.

### **Álvaro Duque Muñoz - CTPA**

Muy buenos días a todos ustedes.

Hoy vamos a hacer un trabajo muy tremendo, muy bueno la situación de hoy que se han presentado todos ustedes a acompañarnos. Creo que hay 45 personas, vamos a hacer un trabajo intenso, muchas gracias.

### **Maber Osorio Loaiza - Unidad técnica de apoyo al CTPA**

Muchas gracias, estos son los delegados que, en conjunto con la Presidencia Colegiada - PC, tenemos del CTPA.

Le vamos a dar paso a los delegados de la Secretaría Técnica del Sistema Departamental de Planeación de Antioquia - SDPA, un saludito por favor, por parte de Alba Elida Cortés.

### **Alba Elida Cortés - ST del SDPA**

Muy buenos días para todos. Hago parte de la Presidencia Colegiada - PC de la Secretaría Técnica - ST, muy contenta con este encuentro de mi zona del Nordeste antioqueño, soy Amalfitana, represento el sector de mujeres, pienso que es un espacio que hoy vamos a aprender, a tomar decisiones, más compromisos, en fin, va a ser un espacio muy bonito y espero fructífero para el Nordeste antioqueño.

### **José Hernández - ST del SDPA Anorí**

Muy buenos días para todos y todas, me encuentro en un auditorio, voy a estar pendiente de todo, voy a tener mi intervención. De igual forma, estoy estudiando lo que me toca, y esperamos que hoy con la participación que veo podamos tener un muy buen espacio y posiblemente unos muy buenos acuerdos al final del encuentro y que, como subregión podamos hoy, tanto Alba Elida como mi persona si nos ratifican como delegados del Nordeste, porque espero, de pronto de que se abra el espacio donde haya la ratificación o se puedan dar los cambios, o como sea, podamos hacer un trabajo articulado con todo el Nordeste en el tema de Consejos Territoriales, porque hasta el momento la falta de comunicación, si realmente nos aqueja y ha sido una de las grandes fallas que hemos tenido como Nordeste.

### **Alberto Henao Unidad Técnica CTPA**

Claro que si José, al final del tercer módulo, vamos a pasar al tema de ratificaciones o reemplazos. Lo importante es mantener la dinámica de la Secretaría Técnica - ST y los aprendizajes de este período anteriormente.

### **Diego García Bedoya - ST del SDPA**

Muy buenos días desde la Secretaría Técnica - ST, le damos la bienvenida. Esperemos aprender un poco más todos los días sobre ustedes y en lo que le podamos servir en el Valle de Aburrá, es con el mayor gusto.

### **Alberto Henao Unidad Técnica CTPA**

Finalmente nos cierra la instalación. Nuestro amigo Carlos Andrés Feria del Departamento Administrativo de Planeación de Antioquia – DAP.

### **Carlos Andrés Feria Marín - Gobernación de Antioquia**

Hola, bienvenidos a todos los Consejeros de esta subregión, a los integrantes de la Presidencia Colegiada - PC. Saludo a Alberto y a su equipo de apoyo que representa la Universidad de Antioquia, Facultad de Ciencias Económicas en vínculo contractual con el DAP a donde pertenezco y desde donde seguimos muy de cerca todos estos eventos relacionados con la Planeación Territorial, encabeza de ustedes, los Consejeros, bienvenidos, ya con esto, queda instalada formalmente esta sesión, esta reunión, este encuentro.

Esperamos que sea de gran provecho para todos. Estoy atento a todas las inquietudes, sugerencias para hacer la gestión que se requiera desde acá de la gobernación.

### **Alberto Henao Unidad Técnica CTPA**

Muchas gracias Carlos.

Durante el evento nos iremos presentando en las intervenciones las cuales se vayan haciendo por parte de ustedes con el fin de optimizar el tiempo, donde vamos a tener todas estas tres horas como un espacio de participación y de comunicación permanente.

Finalmente, muy rápidamente le presentamos a la Unidad Técnica rápidamente que saluden: Maber Osorio, Manuela Zuleta, Natalia Murillo, Ashley Palacios.

### **Maber Osorio Loaiza - Unidad Técnica del CTPA**

Buenos días, bienvenidos al encuentro. En el chat los estamos invitando, por favor, a que se registren en el formulario de asistencia.

### **Manuela Zuleta Unidad Técnica del CTPA**

Buenos días a todos, para los que no me conocen: Manuela Zuleta de la Unidad Técnica que está haciendo acompañamiento al Consejo Territorial este año, Profesional en Desarrollo territorial. Gracias. Bienvenidos a todos.

### **Natalia Murillo Unidad Técnica del CTPA**

Yo soy Natalia Murillo. He estado apoyándolos en las convocatorias. Muchas gracias a todos por responder con esta participación. Esperamos que el desarrollo se cumplan todos los objetivos, por acá con mucho gusto.

### **Alberto Henao Unidad Técnica CTPA**

También está Ashley Palacios, nuestra comunicadora no está presente ahora, pero va a estar presente con un video sobre la subregión que podremos disfrutar en el intermedio de la reunión. Y obviamente quien les habla, Alberto, Coordinador de la Unidad Técnica.

Entonces vamos a dar inicio ya a la parte de contenidos propiamente y como ustedes ven, la agenda de este encuentro tiene 3 (tres) grandes puntos: 1. una socialización del Concepto que emitió el CTPA sobre el Plan de Desarrollo “Por Antioquia Firme” 2024 – 2027, en el que abra un diálogo con todos ustedes donde van mirar las incidencias subregionales y locales, si se quiere, de ese Plan de Desarrollo de Antioquia – PDA, desde la perspectiva de ustedes como Sistema Departamental; seguidamente haremos una presentación de un esquema de seguimiento a los Planes Municipales de Desarrollo desde la perspectiva subregional, tarea que obviamente es un compromiso de todos, de cara al encuentro departamental que tendremos el 21 de noviembre de este año; finalmente, tendremos el tercer módulo, que es el plato de cierre que es, toda la evaluación, la situación y perspectivas de este Sistema Departamental, de ver cómo lo podemos fortalecer, afianzar, dinamizar; también allí tendremos un espacio para validar las vocerías subregionales al Sistema Departamental. Esa es la agenda más detallada del día de hoy.

- **PRIMER MÓDULO**

## **SOCIALIZACIÓN DEL CONCEPTO DEL CTPA SOBRE EL PLAN DE DESARROLLO 2024-2027 “POR ANTIOQUIA FIRME”: SEGUIMIENTO SUBREGIONAL AL PDA**

### **Alberto Henao Unidad Técnica CTPA**

En primer lugar, vamos a la socialización del Concepto sobre el Plan de Desarrollo de Antioquia - PDA a cargo de Carlos guerra.

- **Presentación del concepto del CTPA sobre el PDA**

### **Carlos Guerra S - PC del CTPA**

Bueno. Muy buenos días para todos nuevamente, voy a presentarles y solicito que me notifiquen si ven la presentación.

Acá vamos a ver los principales logros y retos del Consejo Territorial de Planeación en la formulación del Plan de Desarrollo del nuevo gobierno 2024 – 2027.

Observamos ¿por quiénes está compuesta la Presidencia Colegiada - PC? somos 7 (siete) personas, dentro de ellas nuestra Presidenta, que es Merly, tenemos por acá a Laura como vocera suplente, luego estoy yo como Secretario, César Augusto; está Santiago, representante por la Fundación Crew School, Carlos Andrés Naranjo de la Provincia Cartama y Teo Rendón de la Corporación Colombia Suiza. De esa manera somos 7 (siete) personas que constituimos la Presidencia Colegiada – PC y estamos en este proceso.

¿Qué hemos hecho durante este año? ha sido un primer semestre maratónico en el cual hemos tenido, primero es el proceso en el cual nos hacen la convocatoria, luego el nombramiento, después iniciamos con una ruta de trabajo para esa construcción del Concepto del Plan de Desarrollo. Del 6 al 11 se hizo una consulta por sectores, del 11 al 13 se hizo una preparación del preconcepto, del 13 al 14 de mayo tuvimos reuniones por comisiones, del 14 al 18 otra reunión de preconcepto, luego venimos acá donde se hace una reunión de la Presidencia Colegiala – PC en marzo, luego enviamos ese Concepto el 21 porque esto tenía que ser antes, tenía unas fechas establecidas y por eso les digo que fue maratónico. Luego se llegó a plenaria para aprobación de todo el CTPA, se sacó una edición final el 27 de marzo, y luego del 27 se envía el Concepto a la Gobernación de Antioquia. En abril hicimos una presentación ante la Gobernación de Antioquia, y luego entre abril y mayo se presentó ante la Asamblea Departamental. Esta es la ruta que se recorrió para que ese Concepto tuviese un aporte por parte del CTPA.

Finalmente quedaron planteados algunos retos y algunas sugerencias, pero, como es una construcción colectiva, todos quisiéramos que nuestras pretensiones estuvieran plasmadas allí, tal cual, como lo pensamos, aquí se reúnen de manera general, este tiene un propósito que se va por 2 (dos) vertientes. La primera es una visión general y transversales, la segunda son unos aportes específicos por línea.

El Plan de Desarrollo tiene 5 líneas vamos a mirar, primero unos temas generales. En estos temas generales se destaca que el Plan cuenta con un diagnóstico general más detallado y con cifras gráficas. Segundo, hay un diagnóstico por subregiones

donde se destaca que el Plan actual brinda un diagnóstico más detallado en las subregiones y un aspecto muy especial: el tema de la infancia. Tercero, la infraestructura vial incluyendo la parte principal, las vías secundarias y terciarias. Cuarto, el Sistema General de Regalías.

Cosas no tan buenas que hay que ponerle más atención es el tema de principios y valores, no se tratan de forma específica, la inclusión social en los principios ya está en el Plan, pero es un tema que se aborda desde el diagnóstico, no está específico, pero se entiende que está incluido, pero es un aspecto a mejorar. Hay unos proyectos detonantes, como los Enfoques Territoriales y ampliación del capítulo de los ODS, ¿qué son los ODS?, son los Objetivos de Desarrollo Sostenible, algo que viene trabajando el mundo entero, el mundo entero trabaja en estos Objetivos de Desarrollo Sostenible y por supuesto, que desde el Plan de Desarrollo también tenemos que hacerle aporte a este proceso.

Vamos a hablar por líneas, son 5 (cinco) líneas, y vamos con la primera. La primera línea nos habla de “seguridad desde la democracia y la justicia” tiene 3 (tres) componentes y 12 (doce) programas.

Los principales logros: la inclusión de los Planes de Desarrollo Comunal para articularlos con la Administración Departamental y atender las necesidades en todos los territorios. Segundo, inclusión de indicadores hacia el fortalecimiento de los temas de paz, muy importante después de este proceso de paz que se hizo en años pasados, cómo le tenemos que ir dando forma para que esto sea una realidad, si el proceso de paz se hace una realidad en todos los territorios, vamos a tener territorios productivos, unos territorios donde fácilmente la gente puede invertir, desarrollarse, y no migrar tanto a las ciudades, porque en el campo también hay muchas opciones de desarrollo y de proyección de vida, aquí se apoyan 6 iniciativas, en la clave de la reconciliación y el fortalecimiento a municipios PDET y ZOMAC. Otro punto importante, es la incorporación de enfoques diferenciales con la protección de los derechos humanos. Otro tema, es el impulso de las acciones que permiten trabajo articulado con instituciones, con gerencias, con secretarías, aquí hablamos, es esa alianza que debe tener el público y privado, y también de la mano con las universidades, las universidades aportan todo el tema de investigación, de estudio, de metodología, y está el público y está el privado para desarrollar procesos de mejoramiento de calidad de vida de la sociedad. Tenemos, por acá otro, mejoramiento de las condiciones de seguridad, mantenimiento del orden público y la preservación de la vida, hoy, vemos que hay aspectos por mejorar en varias regiones del país, Antioquia no está aparte de eso, y mucho menos la región del Nordeste que hoy estamos hablando. La inclusión en el aumento de la presencia institucional en los territorios, mejoras de las condiciones laborales de los servidores públicos, todos los servidores públicos o privados, todos los seres humanos, necesitamos tener condiciones laborales dignas, condiciones que nos permitan estar en ambientes tranquilos, seguros de desarrollo, pero, por supuesto, también recordemos que, si tenemos un derecho, también tenemos un deber, porque detrás de todo derecho, debe de haber un deber y el deber es también ejecutar las cosas de la mejor manera.

Tenemos también por este lado, unos retos, son: las estrategias de la Planeación Participativa definidas en el Plan no son explícitas en las necesidades de acompañamiento técnico, administrativo, y operativo, es un aspecto, y es un reto por mejorar. Segundo, anexar una tabla con los Enfoques Diferenciales que cuente, ¿cómo el conflicto afecta a los diferentes grupos poblacionales? aquí es que no todos los segmentos de la población se afectan igual. Y consignar acciones específicas para garantizar la movilidad segura de los niños, hoy los niños tienen varios riesgos, la tecnología puede ser un riesgo, los seres humanos somos un riesgo, en general, los niños que son más vulnerables, que están en esa inocencia, tenemos que ayudar y cuidar a los niños.

La segunda línea es la “Cohesión desde lo social”, tiene 3 (tres) componentes y 29 (veintinueve) programas.

En esos logros observamos principalmente la inclusión de estrategias de fortalecimiento de las instituciones prestadoras de servicios de salud en las subregiones. Observamos por acá que el Plan hace alusión a toda la población antioqueña, fortaleciendo la aplicabilidad de fases del desarrollo motriz con metodología y estrategia de procesos deportivos, estamos terminando ya unas Olimpiadas, y si mal no recuerdo, son casi entre 80 y 90 deportistas que enviamos, y los logros son pocos, aquí es un llamado a que se apoye el deportista con su disciplina, con sus capacidades, podemos enfocarlos y tener mejores deportistas. Se destaca la inclusión de los juegos comunales como un tema liderado por INDEPORTES Antioquia. Se incluye la propuesta, una propuesta nuestra, del CTPA, ya que se propende por garantizar el ejercicio pleno de los derechos humanos, los derechos sexuales, los derechos reproductivos y los derechos a la participación de las personas LGBTIQ+, y aquí es que todos tenemos los mismos derechos, siempre y cuando también todos cumplamos con los mismos deberes, entonces es un reconocimiento sin tildar, sin señalar, desde esa inclusión que todos debemos de tener, pero vuelvo y repito, como tenemos

derechos, también tenemos deberes. Otro aspecto importante por acá es que se adelantó el proceso de la caracterización de las personas con discapacidad, se realiza una asesoría de asistencia técnica a los municipios y los comités municipales, pero un hecho importante es que la discapacidad tenga su soporte, su participación, su apoyo, su reconocimiento desde lo público y desde lo privado. Se atiende de forma efectiva la solicitud de trabajar en el emprendimiento, la participación juvenil y la salud mental. Otro aspecto importante y que también tenemos que recordar que Colombia es un país de mucho microempresario, alrededor del 80%, 90% mantiene la economía, la microempresa, y el resto las grandes empresas, y esto es algo que tenemos que mantener, tenemos que atender, darle las competencias y las capacidades a esos jóvenes para que tengan la posibilidad de hacer vida. También se atendió una solicitud del CTPA a través de la implementación del Plan Departamental de Cultura, otro aspecto importante, nuestra cultura es importante mantener, es lo que nos identifica, lo que nos define, lo que nos reconoce.

En los retos tenemos: una mejora en los servicios públicos. Un segundo punto es garantizar los derechos de la Comunidad LGBTI. Emprendimiento en la niñez. E incluir el indicador, del porcentaje de graduados que ingresan al mercado laboral, porque a partir de allí tenemos unas cifras que pueden darnos indicios para la oferta de empleabilidad.

La línea 3 (tres) “Inversión desde la confianza”, donde tenemos 3 (tres) componentes y 13 (trece) programas.

En los principales logros. Tenemos enfoque de la comercialización de productos agropecuarios. Tenemos el Plan de Ordenamiento Territorial, el POTA con sus características, observando cuáles son las principales características que tienen los territorios para poder desarrollar allí un tema de agricultura, unos proyectos productivos. Por acá tenemos el desarrollo tecnológico, la innovación, y la investigación, aspectos importantes y relevantes que actualizan también el campo y que le permite ahora hacer un desarrollo con una mejor tecnología. La internacionalización del territorio, muy importante también. Y mantener indicadores, porque lo que no se mide, no se puede administrar de la mejor manera.

En esos retos, la inclusión de un inventario de vías del departamento, continuamos siendo un departamento con tanta montaña, pero que tiene unos grandes retos. La inclusión de un capítulo específico para las MYPYMES, ya les decía que esto mueve gran porcentaje de la actividad del país. Y programas de asociatividad para los productores, aquí es el cooperativismo como una gran estrategia de inclusión social, de desarrollo económico, y de poder trabajar en conjunto.

La línea 4 (cuatro) es “Sostenibilidad desde lo territorial”, tiene 3 (tres) componentes y 13 (trece) programas.

Los principales logros: hay un Programa Integral para el monitoreo y mitigación de la erosión costera, tenemos costa a partir de Arboletes hasta Turbo, pero esta es una costa que requiere estar haciendo inversión para que el mar no se ingrese y un manejo adecuado de todo el tema ambiental. Abordaje transversal a la educación ambiental priorizando la biodiversidad y los diversos ecosistemas. Tenemos un programa que incluye la protección de todas las fuentes hídricas, supremamente importante. Tenemos otro aspecto, se incluirá una actualización de los perfiles de la emisión de escala en subregiones. A solicitud del CTPA se atiende un tema de servicio de agua potable y manejo de aguas residuales. Por último, inversión en vivienda social, es parte integral de la misión y de todo el proceso en el Plan de Desarrollo.

Retos: se realiza un análisis más detallado de la situación actual del departamento en temas ambientales, sociales y económicos. Dedicar un componente a la economía circular, supremamente importante esto porque esto nos vuelve conscientes de cómo es que estamos consumiendo, a quién le estamos comprando, debemos de comprarle a nuestro entorno. Incluir de forma específica el contar con información actualizada sobre la caracterización de escenarios de riesgo.

La quinta y última línea “Autonomía desde la gobernanza”, tenemos 3 (tres) componentes y 11 (once) programas.

En los principales logros se contempla las acciones que incluyen de forma efectiva todo lo propuesto por el CTPA. Seguimiento de las actividades de cada programa. Se incluyen nuevas prácticas en materia de gestión de recursos humanos, lo que les hablaba ahora de ser buenos empleados y brindarles todas las posibilidades, un aprendizaje continuo. Se logra incluir de forma efectiva los procesos de gestión de infraestructura física al interior de la gobernación de Antioquia, cumpliendo los estándares y la certificación de carbono neutro. Se incluye la reducción y prevención del daño antijurídico. Se destaca la inclusión de la capacitación, asesoría técnica de acompañamiento de todos los municipios. Y se genera información

estadística, recuerden lo que les decía ahorita, todo lo que hacemos, hay que registrarlo, porque eso va a tener una lectura para toma de decisiones.

En los principales retos: la participación de la ciudadanía para la ejecución de proyectos. Ampliación de acciones de capacitación a comunidades organizadas. Incluir de forma específica la participación de la Comunidad, es demasiado importante contar con todos los actores para que las cosas se den. Ampliar la labor de la capacitación en cuanto al manejo de información estadística. Y fortalecer procesos asociativos como herramienta de competitividad, tenemos hoy en día una política pública que es la Ordenanza 68 de 2017 y sobre esta política pública podemos hacer grandes desarrollos de proyectos productivos de la economía social y solidaria que beneficia a toda la población.

Hablemos ya un poquito de la subregión del Nordeste, sus características, está sobre el margen de la Cordillera Central, los ríos que pasan sobre esta población es Porce, Nechí, Nus y Alicante, tiene una extensión territorial de 8544 kilómetros, equivalente al 13.6% del territorio antioqueño, es la segunda subregión más grande que tiene Antioquia. La población que más predomina es la población entre los 5 y 9 años, por lo tanto, una oferta educativa y una oferta laboral es primordial tener en la zona. La subregión también tiene altas necesidades en temas básicos. Esta subregión aporta el 3.8% del PIB del Departamento de Antioquia y mueve principalmente la explotación minera, la ganadería, agricultura, silvicultura, pesca y el suministro de electricidad, agua y gestión de desechos. Por último, de acuerdo con los indicadores de justicia y seguridad, no se ha logrado avanzar mucho y todavía hay temas de victimización y tasa de secuestro y hurto, es algo que está preocupando en general a la población por la presencia de grupos violentos y fronteras invisibles.

Algo que extraemos del Concepto es: mayor inversión en proyectos que impulsen la economía regional, interpretar adecuadamente necesidades y preocupaciones que tiene la región por parte de entidades como son CORANTIOQUIA y EPM. La región quiere tener una reunión de todos los Alcaldes con el Gobernador, un tema importante, a partir de esas conversaciones constructivas, lograr identificar esos dolores y poder tener así unas soluciones más claras. Se propone la construcción de un frigorífico en la región. Se propone instalación de paneles. Se propone desarrollar capacidades para la gestión, aprovechamiento de residuos, este aprovechamiento integral, como reciclaje, compostaje, generación de energía eléctrica y calor. Seguir trabajando en el tema de la calidad del agua, de la infraestructura, del fortalecimiento de las empresas de los diferentes servicios. E integrar las vías terciarias y secundarias, incluyendo allí para hacer recorridos turísticos, toda Antioquia tiene un gran potencial en el tema de recorrido de turismo.

Ese es el resumen del Concepto con los aspectos más importantes y relevantes.

- **Respuestas de la consulta enviada antes del encuentro**

#### **Maber Osorio Loaiza - Unidad Técnica del CTPA**

Muchas gracias Carlos Guerra.

Vamos a proceder con la presentación de los resultados de la encuesta que se envió previa al encuentro a cargo de Cesar Rodríguez.

#### **César Rodríguez - PC del CTPA**

Mencionarles, que esta encuesta, precisamente lo que buscaba era reconocer cómo desde la región del Nordeste, en este caso, veían qué se articulaba al Plan de Desarrollo "Por Antioquia Firme", ya vimos precisamente algunos aspectos que Carlos mencionó más destacados de este Plan, pero en la encuesta nos aterriza un poco acerca de ya específicamente lo que concierne a la subregión.

Se realizó la encuesta, participaron 18 Consejeros, de esta subregión específicamente, y entre la primera pregunta que se hizo de varias fue: ¿Qué problemáticas e iniciativas de la subregión Nordeste se deben considerar en el Plan de Desarrollo de Antioquia - PDA? Los Consejeros hablaron de la importancia de incluir todo el tema de la participación juvenil, esto, precisamente enfocado como prevención del reclutamiento forzado de grupos armados que están allí y hacen presencia en el territorio, pero también para garantizar a ellos el acceso a la educación y a la minimización de la violencia intrafamiliar.

También, los Consejeros hablan de la necesidad de hacer adecuaciones y mejoras en el tema de infraestructuras, entendida ésta como lugares, espacios para que la población vulnerable, hablando de adultos mayores, hablando de personas con discapacidad puedan tener acceso a los diferentes lugares. También está, y se habla de la necesidad de articular esos Planes Estratégicos de desarrollo comunal, sabemos el trabajo que hacen en nuestra región las Juntas de Acción Comunal, pero que no sea aislado, sino que quede también articulado con los Planes de Desarrollo Municipal – PDM. Algo muy importante de destacar, se está solicitando por parte de los consejeros una caracterización de las comunidades mineras y que quede ahí plasmado también el aporte social y económico que ellos hacen a la subregión.

La otra pregunta: ¿cómo se están ejecutando las iniciativas para abordar las problemáticas identificadas de la subregión Nordeste en el Plan de Desarrollo de Antioquia - PDA? La mayoría o algunos Consejeros destacaron aspectos positivos en la ejecución de iniciativas, en esos aspectos mencionaron el liderazgo del Gobierno, la transparencia, el compromiso de los ciudadanos y la evaluación continua, es decir, todo un tema de relacionamiento y de posicionar las instituciones públicas como lugares en los cuales se puede confiar, y eso se ha hecho a través de diferentes capacitaciones y articulando las iniciativas de ellos mismos. Pero ven también como algún aspecto negativo, más bien aspectos a mejorar, que a la hora ya de plasmar, de materializar esas iniciativas, se exponen, que hay poca responsabilidad de parte de los administradores. Se menciona que el tema de orden público en la subregión obviamente dificulta la ejecución de esos problemas que están detectados por la comunidad y también se menciona que es necesario contar con más recursos para lograr los objetivos, es decir, se hace un buen diagnóstico, se ubica las iniciativas, las problemáticas, pero a la hora de poderlas ejecutar, quedan limitadas.

También ya se hicieron unas preguntas muy puntuales acerca de los Planes de Desarrollo Municipales de cada uno de los municipios, esa presentación la vamos a tener allí para que ustedes la puedan ver con más detalle, pero quisiéramos abrir un espacio, sabemos que esta reunión se toma y se queda una relatoría muy importante, unos insumos bien importantes en los cuales queremos entonces escuchar a los Consejeros bajo una pregunta guía: que, según las presentaciones, la de Carlos, que nos habla del Concepto que dio la Presidencia Colegiada - PC y, en general, todo el Consejo Departamental, vamos a mirar entonces ¿cuál es la percepción de los Consejos Territoriales de Planeación sobre la incorporación de las iniciativas de la subregión en el Plan de Desarrollo de Antioquia?. Sabemos que es un Plan que ya se aprobó, todo su proceso, ya la Asamblea, ya se está ejecutando, ya se está pensando, articulando, definiendo indicadores, lo pertinente, pero, queremos precisamente escucharlos a ustedes como Consejeros, esa iniciativa, esas necesidades. ¿Cómo están ubicando el Plan de Desarrollo?, vamos a abrir ese espacio, vamos a estar moderando, el orden sería levantar la mano, los escuchamos Consejeros.

#### ○ **Diálogo abierto**

Diálogo moderado por Cesar Rodríguez y basado en la pregunta “¿cuál es la percepción de los Consejos Territoriales de Planeación sobre la incorporación de las iniciativas de la subregión en el Plan de Desarrollo de Antioquia?”

#### **María Uribe V. – Segovia**

Buenos días para todos y todas. ¿cómo están?

Bueno. Mi percepción en general, inicialmente es que considero que se debería fortalecer los Consejos Territoriales de Planeación Municipal – CTPM con el fin de que ellos en general tengan las herramientas adecuadas y correctas para poder desempeñar bien su papel como Consejeros y aportar de manera pertinente todo lo que concierne a sus responsabilidades. En el caso de Segovia, casi todos, en su gran mayoría, hay integrantes nuevos, iniciamos período este año con el Plan de Desarrollo, pero tenemos vacantes, algunas representaciones muy importantes y todo ha sido como muy a las carreras y para los que estamos nuevos en este Consejo actual, es nuestro primer encuentro y sería muy importante darle herramientas inicialmente a los Consejos de Planeación Territorial, para que tengan, por ejemplo, correos electrónicos fijos, institucionales para que no se pierdan información, ni se pierdan los enlaces, ni se pierdan los procesos que se vienen adelantando, que puedan tener la logística, el apoyo correspondiente de las administraciones municipales, porque los Consejeros Territoriales están requiriendo herramientas para poder generar su gestión; en calidad de Presidente del CTP de Segovia recién inicio este período, veo, no sé si en el caso de otros municipios necesario que se implementen estrategias para apoyar un poco más y que se establezcan compromisos por parte de los Alcaldes para estos apoyos.

En lo segundo, respecto al Plan de Desarrollo de Antioquia, el municipio de Segovia en particular, ha quedado muy por fuera de esa dinámica en el entendido de que es un municipio minero, en la encuesta salió a relucir que sería muy importante la caracterización de los municipios mineros y poder desde el Plan de Desarrollo de Antioquia, a pesar de que ya no tenemos esa delegación minera, si es importante que permanezca en el departamento iniciativas para el fomento minero y el acompañamiento minero que no se pierda, solamente se llevaron un tema de inspección, vigilancia y control, pero es muy importante que la Gobernación de Antioquia no olvide las regiones o los municipios mineros, y le pueda seguir dando ese apoyo. Básicamente, todas las problemáticas de Segovia, de Remedios, o de los municipios mineros, se desarrollan iniciando en su producción económica y nuestra producción económica primaria o principal es la minería, y desde ahí se desatan transversalmente toda clase de problemáticas, es desde ahí desde su productividad, desde la razón económica de los municipios que se debería versar todas las iniciativas para que podamos avanzar en el desarrollo de las regiones.

Es importante que el CTP departamental también vincule a los CTPs regionales a las Provincias para que no hablemos idiomas distintos, para que los proyectos regionales o los que tenemos conformación de Provincias podamos hablar el mismo idioma y nos podamos articular en esos procesos de intervención subregional de desarrollo.

Muchas gracias.

**César Rodríguez - PC del CTPA**

Gracias a ti Marla por tu participación.

Vamos a escuchar a Alba, que tiene la mano levantada.

**Alba Elida Cortés - ST del SDPA**

Bueno, buenos días para todos.

Oyendo a nuestra compañera de Segovia, hay 2 (dos) cositas que quiero aportar.

Primero, Antioquia tiene en ese momento 6 (seis) Provincias Administrativas y de Planificación – PAP, y el Nordeste tiene una que es la Provincia Minero Agroecológica donde están 5 (cinco) municipios de los 10 (diez), esos 5 (cinco) son: Vegachí, Yalí, Yolombó, Remedios Segovia, ella decía, para hablar el mismo idioma, todos sabemos que estas Provincias son una asociatividad territorial que es un instrumento de articulación y desarrollo del territorio que abordan problemas y temáticas conjuntas, y destaca las potencialidades del territorio, entonces, esa Provincia, me imagino que debe de estar funcionando, mire que en el encuentro pasado nos hablaban de Cartama, por ejemplo, la importancia de cómo ha venido saliendo adelante, tiene un montón de programas, tiene un montón de cosas que van uniendo todos esos municipios de los cuales hace parte la Provincia, entonces es bien importante que esa Provincia no está funcionando comunicarnos con los que hacen parte de esa Provincia a ver qué lo que está pasando.

Como segundo. Este año hay muchos Consejeros nuevos, es buscar que cada municipio nos apoye en una buena capacitación, yo siempre he dicho que las capacitaciones que generalmente dan las Secretarías de Planeación son unas capacitaciones de media ahorita y ya se acabó, y vemos que la Ley 152, que es la que nos cobija a nosotros los Consejeros, es una ley grande, es una ley que está en estudio para reformarse y que nosotros debemos de estar al día con esas actualizaciones, tenemos que estudiar, yo les insisto mucho, por ejemplo, a mis compañeros de Amalfi, que tenemos que reunirnos para poder discutir ciertas cosas, nuestro Plan, nosotros tenemos un Plan de Acción, unas reunioncitas bimestrales para empezar a hacer todo eso que no hemos podido desarrollar bien, pero que obviamente despacito, rápido, tenemos que hacer para poder actuar bien y hacer ese control político, administrativo que tenemos que hacer a cada uno de nuestros Alcaldes en el caso del Nordeste antioqueño, de todos los municipios, pero en ese momentito estamos hablando del Nordeste antioqueño.

Hay falencias, como siempre, hay personas que se comprometen y después no vuelven, pero ojalá que sepamos que esos Consejeros tienen un compromiso, es que el Consejero tiene un compromiso con su municipio, con su sector, los Consejeros

somos representantes de un sector, yo lucho mucho por las mujeres de mi municipio, y si hay que luchar por las mujeres del Nordeste, también lo hago, y si hay que luchar por las de la Antioquia, también lo hago, entonces, que cada uno de los Consejeros sea responsable, de que al ser elegido, sea responsable de su sector, con que sea responsable de su sector, ya es mucho decir, y ya los que somos Presidentes actuales, tenemos que buscar ese espacio para que nos reunamos y trabajemos juntos.

En cuanto a las cosas que yo vi leyendo el Concepto del CTPA, con respecto al Nordeste, faltan cositas, vimos que una de las mayores cosas que la gente siempre pide, todo el mundo pide, es la infraestructura vial, de las terciarias, de las principales y vi que en el Plan de Desarrollo hay unas rutas específicas, unos corredores en el Plan Vial del departamento, el Nordeste está como muy regular, casi que tirando a mal, muy regular, solamente hay unas vías de Amalfi, de Yolombó, de pronto San Roque una, pero, muy poco en algo tan importante que requiere nuestra región, porque la región del Nordeste antioqueño está también en desarrollo, está dentro de lo más bajito, no está dentro de las subregiones amplias y grandes desarrollos, el Nordeste tiene sus problemas de conectividad vial, también de conectividad en temas de comunicación.

Otra cosa en este momento de seguridad, vital la seguridad para la subregión del Nordeste, ya lo dijeron, estamos con mucho robo, con mucho secuestro, otra vez volviendo a ser el Nordeste antioqueño, y no queremos volver a ser esa región horrible, queremos ser una región con desarrollo y para eso necesitamos estos espacios.

Muchas gracias.

### **César Rodríguez - PC del CTPA**

Gracias Alba por su participación desde Amalfi.

Fredy Monsalve nos pide la palabra de San Roque, te escuchamos Fredy.

### **Fredy Monsalve Ceballos - San Roque**

Hola, cordial saludo a todos, yo soy el Presidente del Consejo Territorial de Planeación – CTP de San Roque, primero voy a hablar un poco sobre la perspectiva, lo que sentí al ser parte del equipo, porque nos nombraron, no fue una selección por representación como se hace siempre sino que fue muy a dedo y en ese nombramiento nuestros Consejeros no tienen o no pueden tener el mayor compromiso que uno pensaría o necesitaría para desarrollar bien el trabajo, ¿por qué? porque en su mayoría, son personas muy ocupadas y que están todo el día en función, sobre todo, de responderle a sus labores y en sus labores que tienen que ver por lo general con la Administración Municipal. En ese sentido ahora cuando nos decía la compañera Marla, necesitamos formación para que estos muchachos puedan estar ahí, pero esa formación necesita de tiempo, necesitamos espacios de tiempo y reconocimiento, que cuando opinamos o hacemos sugerencias que haya respeto por esa opinión y que discutamos esas sugerencias.

Finalmente yo diría que el Plan de Antioquia debe incluir posibilidades de inmersión, participación y proyección social, estos espacios de inclusión de nuestras comunidades en lo que respecta a la sana ocupación de tiempo de ocio, porque nos enfocamos mucho en infraestructura, mucho en desarrollo y como decía también la señora Alba, tenemos dentro del Plan algunas posibilidades de infraestructuras sobre todo vial, que es lo que más pedimos, pero nos falta esa infraestructura social, que nuestros niños, jóvenes, en nuestras comunidades, puedan estar incluidos abiertamente en espacios de desarrollo social.

Con esto estaríamos restándole un poquito a ese tema de la inseguridad, estamos aportando menos a niños o jóvenes a engrosar estas filas de grupos armados que ya estamos viendo crecer apabullantemente en esta región, muchísimas gracias.

### **César Rodríguez - PC del CTPA**

Gracias Freddy, por aquí también por el chat veo que están algunos Consejeros dando sus aportes acerca también de la necesidad del fortalecimiento y mejoramiento de la prestación de servicios públicos, primordialmente con el tema del agua, se está pidiendo apoyo y acompañamiento para poder llevar a cabo la tarea.

Si hay algún otro Consejero que quiera tener su aporte y su espacio creo que es la oportunidad para hacerlo, si alguien más quisiera hablar.

### **María Cristina Lloreda Mena - CTPA**

Hola, muchas de las inquietudes que tenía ya mis compañeros la tocaron entonces mejor no repetirla, pero sí quiero comentarles que se necesita también hacer un diagnóstico poblacional no solamente con los mineros, sino con todos los sectores que no lo tengan, para que así el Departamento de Antioquia se dé cuenta en realidad qué población tiene. Esa es una.

La otra, se tocó el tema de la conectividad y sí, algunas veredas que tampoco tienen la energía, para uno tener una vida digna, debe tener energía, debe tener el agua que ustedes saben que el agua es vida, en muchas veredas, no hay agua, no hay energía, así la gente no puede tener una vida digna, ésta es una realidad cuando se pregunta qué se puede hacer para que el Plan de Desarrollo en los municipios y departamental sea un éxito este es un gana y gana, una que colocan las entidades y otra los que colocamos la comunidad, porque las comunidades somos buenas para salir a votar, pero somos muy malos para hacer un seguimiento y entonces si nosotros no vivimos como comunidad, no estamos informados, no podemos hacer un seguimiento y si no hacemos un seguimiento, las cosas van a seguir igual.

Tenemos la capacitación, pero también está pendiente para hacer ese seguimiento, porque no, todos tenemos muchas ocupaciones, pero debemos tratar de sacar el espacio y decir que algunos Consejeros de pronto no participan hay que averiguar qué está pasando, porque esto debe ser una vida integral que debemos de tener entre los Consejeros y apoyarnos entre todos.

En el Nordeste, yo que pertenezco a Yolombó, tenemos unas vías todavía de acceso terciarias en muy mal estado y se necesita que esa vía en mal estado se recupere, se organicen, para que así las comunidades puedan salir con sus productos, porque a veces la comunidad tiene sus productos en las veredas, pero no tienen cómo sacarlo.

Eso les quería contar, hay otras cositas que ya los compañeros lo tocaron, ya sabemos la parte que tenemos de orden público, lo del estudio, la parte de la tercera edad, las mujeres, en salud. Bueno, sabemos que el hospital de Yolombó es uno de los mejores hospitales que tenemos en esta subregión, pero se necesita más apoyo, para eso todos nos tememos que poner la mano en el corazón tanto las entidades como nosotros como comunidad, gracias.

### **César Rodríguez - PC del CTPA**

María muchas gracias a ti por participar.

Hay otro Consejero, le escuchamos Robert.

### **Robert Vásquez – Amalfi**

Yo soy Roberto Vásquez, hago parte del Consejo en el municipio de Amalfi por todo el sector de educación, con respecto a los Consejos de participación territorial, falta fortalecerlos mucho porque muchas veces llegan personas que son nombradas a dedo, otras que dicen sí, quiero ir, pero no cumplen y creo que este es un tema más educativo y pedagógico, porque debe hacerse un trabajo de sensibilización sobre la importancia que tenemos en este espacio de participación. Creo que les corresponde a las administraciones, que las oficinas de Planeación sean más eficientes en este sentido para que hagan un verdadero seguimiento no solamente cuando se está dentro de la construcción de un Plan de Desarrollo, sino hacer el seguimiento respectivo y hasta que se culmine.

También quiero dar una apreciación en cuanto a la parte educativa, que bueno que el CTP de Antioquia también se tenga en cuenta cuando se hace precisamente estos preconceptos y Conceptos en lo que tiene que ver con el nombramiento de nuestros maestros, como ustedes saben, hay unos concursos que hace la Comisión Nacional del Servicio Civil, que son procesos que se hacen permanentemente, pero cuando esto sucede nosotros los rectores y el sistema educativo se encuentra con una problemática muy grande y es que se empiezan a solicitar las respectivas plazas y esos docentes entran en periodo

de prueba, pero cuando este proceso se hace, se quedan cantidad de sedes sin profesor y nada más ya lo hemos sufrido, gracias a Dios, ya tenemos todos los docentes, se complementaron ahorita a mitad de año estuvimos medio año con dificultades. Pero qué bueno para que también se tenga en cuenta esta parte y en los próximos concursos que vienen no se presente la dificultad, muchas gracias por la atención.

### **César Rodríguez - PC del CTPA**

Gracias Robert, gracias por tu aporte, muy importante, agradezco a cada uno de los Consejeros que han participado, no sé si doctor Alberto quisiera como englobar de pronto, dar alguna orientación o respuesta a alguna de las inquietudes que han mencionado los Consejeros.

César, claro que sí, lo escuchamos.

### **Cesar Augusto - Remedios**

Qué tal muy buenos días les hablamos desde el municipio de Remedios, nos parece que estos espacios de participación son muy importantes, pero en la medida que toda la información que se recoja se lleve realmente a acciones que estén enfocadas en mejorar la calidad de vida de los habitantes del Nordeste. En este caso, hablando de Remedios, yo represento a la niñez, a la adolescencia en la familia, un municipio con más de 30.000 habitantes y con una cantidad de problemáticas que necesitan una atención casi inmediata.

Se ha recrudecido la violencia de tal manera que hay enfrentamientos entre guerrilleros y paramilitares que dejan saldos entre ambos bandos de 20 a 30 muertos, actualmente hay otra arremetida paramilitar y se requiere respuesta inmediata por parte de las autoridades como el ejército, porque la población civil queda en el medio del conflicto hablando de la parte rural.

En el tema de cobertura de internet para acceso a la educación superior de los jóvenes rurales también se necesita que avancemos mucho en ese sentido.

Los Planes de Desarrollo Departamentales y Municipales deben estar articulados, pero el presupuesto que se destine a ello debe ser un presupuesto real que realmente satisfaga las necesidades de los habitantes de la subregión.

Nosotros en este momento, estamos pasando por unas dificultades muy complejas en el tema de movilidad, porque la nación está concentrada en la construcción de las vías 4G, tienen totalmente abandonada las vías que en este momento estamos utilizando para comunicarnos con la ciudad de Medellín y con el resto del país, pero aparte de eso, estamos colapsados a nivel local, porque ya todos los vehículos que van hacia la costa están pasando por la cabecera del municipio, y eso está generando una cantidad de problemas, nosotros entendemos que hay una responsabilidad compartida, porque los Alcaldes, dentro de sus Planes de Desarrollo tienen que tener en cuenta cómo van a mitigar o cómo van a atender ese tipo de situaciones pero también se necesita el acompañamiento por parte del departamento en estos temas, porque todos tenemos claro que los presupuestos que manejan los municipios y más Remedios, que bajó de categoría, que está en quinta, que va a llegar a sexta con la problemática de la pérdida del impuesto al oro, que fueron 20.000 millones al año, redujeron la capacidad de inversión de recursos propios, entonces aquí sí tiene que hacerse el SOS porque no solamente se trata de hacer el control político, sino de mirar de qué manera se acompaña al ejecutivo para que realmente el municipio llegue a ese punto de desarrollo y equilibrio que necesita.

Hablamos que tiene casi el 50% de niños y jóvenes que unos están en edad escolar, otros están con la posibilidad de pasar a la universidad, pero las oportunidades cada vez podríamos decir que se van reduciendo más, porque si se reduce el presupuesto, se reducen las oportunidades de desarrollo y de educación para los jóvenes, tendríamos muchos que decirles, pero esto más o menos lo más importante de las problemáticas que está viviendo el municipio actualmente.

Ojalá estos espacios se dieran de manera presencial porque el estar ahí cerquita y el tener la posibilidad de compartir con los representantes de los municipios y el departamento, nos daría la posibilidad de crecer más y de conocer más el panorama, muchísimas gracias.

### **César Rodríguez - PC del CTPA**

Gracias a ti, Cesar por la participación allí desde Remedios, por aquí en el chat también vemos que Libardo Torres de Anorí nos habla acerca de la parte del Comité de Discapacidad y de las personas que han sido víctimas de las minas o por diferentes problemas de conflicto, ellos dicen que falta un apoyo en el tema de rehabilitación, ayuda en sillas, muletas, caminadores que les faciliten a ellos su vida, su funcionalidad.

### **Alberto Henao Unidad Técnica CTPA**

Dos aspectos de las inquietudes que yo he escuchado simplemente quiero destacar que, si bien el Plan de Desarrollo de Antioquia, ya se formuló, ya se cerró, ya fijo metas, ya fijo indicadores, pero lo importante es que ese Plan de Desarrollo quedó formulado a nivel de programa y de unos indicadores de producto que requieren de una mayor precisión en cuanto a lo que tiene que ver con lo que mencionaron aquí, como lo de Cristina, con las diferentes poblaciones ¿cómo se está reflejando ese Plan de Desarrollo en los diferentes grupos poblacionales, en los diferentes grupos de vulnerabilidad: mujeres, infancia, adulto mayor, discapacidad, grupos étnicos, comunidades religiosas, sector económico?, en fin, que podamos ver esos indicadores, cómo se reflejan en los grupos de interés y en los grupos poblacionales, y esa es una tarea que nos corresponde a todos, tanto al CTP de Antioquia, que seguramente lo estaremos haciendo, como al Sistema Departamental que debe atender esas inquietudes. Y también obviamente, desde la perspectiva territorial, cómo se está irrigando territorialmente la inversión departamental que es muy importante para que no se abandonen, o no se subvaloren, o se subestimen, o no se desatiendan, por lo menos en lo que es más prioritario ciertas subregiones. Quiero llamar la atención de que es muy pertinente lo que se ha venido planteando aquí y, obviamente, estaremos atentos a recoger estas inquietudes de parte de ustedes, no sé quién más va a intervenir para que hagan a manera de conclusiones el cierre del módulo.

### **Medardo Antonio Tejada Monsalve - Segovia**

Buenos días, Medardo Tejada desde Segovia.

Lo que acaba de decir Alberto, creo que es el contexto real que tenemos, a nivel general el Nordeste puede estar muy bien incluido en ese Plan de Desarrollo, en tanto que las líneas estratégicas, en ese contexto amplio contempla a vías terciarias, que es una de las necesidades, salud, educación, el fomento minero, la movilidad, la población vulnerable, entre otros.

Pero ya como decía quién me antecedió, el Plan de Desarrollo está planteado, valga la redundancia en programas y allí, en el aspecto puntual es donde yo hago el siguiente comentario: Segovia tiene una coyuntura muy especial y lo digo en cuanto el apoyo que necesita en los procesos culturales, en turismo, en la prevención de violencia intrafamiliar y en emprendimiento, yo diría que aquí hay un poco de oportunidades, pero también hay algunos riesgos cuando menciono la violencia intrafamiliar, que es parte integral de la estructura en nuestro municipio y que de vieja data hemos estado muy mal en este aspecto, entonces ese apoyo a los procesos culturales, estamos en vía de construcción de una casa de la cultura y creo que allí, hacia esa nueva casa de la cultura debemos fortalecer nuestros procesos culturales, que muy buena expresión artística y cultural tenemos en el municipio, nos falta disciplina, nos falta organización y otra serie de orientaciones básicas.

El emprendimiento ni se diga, que va de la mano también con el turismo, porque tenemos unas vías 4G que cambian el contexto de la región y nos pone a mirar en otras direcciones, y yo diría, desde el sector que yo represento, que son los medios de comunicación, diría que, en la ejecución de ese Plan de Desarrollo, la Gobernación tenga más en cuenta los medios locales de los municipios, no sé de qué manera, así sea ocasional, pero que se tenga en cuenta a los medios locales, que, estamos muy empapados de los contextos respectivos.

Ya enmarcándome en la parte subregional como he escuchado otros compañeros y compañeras que han hablado, la verdad sí nos haría falta siquiera un encuentro presencial por año, porque todos sabemos que antes el Nordeste no tenía conectividad física, ya la tenemos, menos mal que hemos avanzado mucho en esa parte, pero también nos hace falta conectividad institucional, y nos hace falta un intercambio más fluido para que todos estos procesos se fortalezcan, muchas gracias, muy amable.

### **César Rodríguez - PC del CTPA**

Gracias a ti por la participación.

### **Maber Osorio Loaiza - Unidad Técnica de apoyo al CTPA**

Cesar muchísimas gracias, muchas gracias a todos los que han dado aportes, los invitamos que si de pronto queda algún otro aporte pendiente nos lo dejen en el chat, nosotros lo vamos a integrar como si lo hubiesen expresado en la sala.

Esto nos va a permitir construir toda una estrategia a nivel de cada una de las subregiones y que nos ayudará al Consejo Territorial de Planeación de Antioquia a hacer el seguimiento al Plan de Desarrollo Antioquia. Alberto procedemos entonces, por favor, abrir el segundo módulo.

#### ➤ **Aportes del chat:**

### **Mariluz Castro - Segovia**

Necesitamos apoyo como comunales ya que por el orden público nos dificulta movernos por el temor, pedimos apoyo, acompañamiento. Que los Asocomunales tengan una casa comunal ya que nos es necesaria y hay muchos del Nordeste que no la tienen.

### **Marla Uribe V. – Segovia**

Falta también compromiso para la inversión del departamento en el fortalecimiento y mejoramiento de la prestación de los servicios públicos, primordialmente suministro de agua potable.

### **Libardo Torres – Anorí**

Libardo Torres de Anorí, represento el comité de discapacidad, y muchas de las personas han sido víctimas de minas u otros problemas por el conflicto, muchas veces hacen falta equipos de rehabilitación en nuestros municipios y dotación de ayudas como sillas, muletas, caminadores que se facilitarían desde los comités.

### **Yaneth Vélez Bayona - Cisneros**

Desde la Asociación de Comerciantes de Cisneros quiero aportar que hay muchos retos entre ellos la educación, en la ruralidad debido a que la cobertura es menor que la urbana por lo tanto los estudiantes no llegan preparados a educación superior. Otro reto es la seguridad, en Cisneros por ejemplo con la apertura de la doble calzada ya estamos expuestos a bandas delincuenciales. El desempleo es otra cara de las problemáticas y pocas oportunidades de desarrollo. Todos queremos y necesitamos apoyo, pero de manera aislada no se verán resultados.

### **Cesar Augusto Méndez - Remedios**

Hacer colaboración para que todos los municipios tengan la política pública de discapacidad, que cuenten con los Consejos de discapacidad; y la problemática que tenemos con la invasión al espacio público. Igualmente, para que los funcionarios asistan a los Consejos Municipales de Discapacidad, ya que brillan por su ausencia.

### **Manuel Duque Londoño - Remedios**

Buenas tardes. Mi nombre es Manuel Duque Londoño del sector de la Población con Discapacidad de Remedios Antioquia. Mi concepto de la capacitación fue excelente, pero es imperativo que esto se realice con más frecuencia, entre todos vamos a lograr que esta población que durante años ha sido la cenicienta de las comunidades logré una verdadera inclusión social, política y laboral, que exista una accesibilidad no solo al entorno a la educación, al empleo etc. Igualmente, que nos recuperen el espacio público para que las personas que se desplazan en sillas de ruedas lo puedan hacer sin que su integridad y la vida

corra peligro, que se dé cumplimiento a lo que ordena la ley estatutaria de discapacidad y la convención internacional de los derechos de las personas con discapacidad.

### **Manuel Cárcamo – Segovia**

Mi nombre es Manuel Cárcamo, representante del comercio de Segovia. Si el sector rural no tiene vías, de qué sirve la conectividad, de qué sirven los préstamos así sean subsidiados, de qué sirve la capacitación, de qué sirve la seguridad, de qué sirve la asistencia técnica, de qué sirven las ayudas de insumos, de qué sirven las ayudas de comercialización. De qué sirve.

El tema de basura CERO, en la región no existe, de qué sirven las grandes sumas que se invierten y se pierden, en su mayoría pura carreta y cero aportes, en casi todas asisten muy pocas personas y ni memorias dejan, Segovia es el municipio donde más se pierden residuos reutilizables, después de múltiples capacitaciones, por obligación hay que reciclar, el mundo así lo exige, acá todo el plástico se pierde, prácticamente todo lo que llega a Segovia es de un solo uso. Aunque estoy en uso de buen retiro ofrezco mi conocimiento en el tema.

Vía 4G si no hay una buena conexión son más los perjuicios que los beneficios, miren la cantidad de muertos y heridos en poco tiempo, tiene la vía en la conexión del sector de La Cruzada, añadido a qué es inminente el riesgo de que la vía en el sector de María Alegría colapse como colapsaron las viviendas de ese sector, ya todas caídas, esto aislaría totalmente al municipio de Segovia y obligaría al tránsito por el sector de la mina Providencia, con las graves consecuencias para la movilidad del municipio, es obligatorio que el departamento acompañe al municipio de Segovia en la planeación de una nueva vía, estas inquietudes fueron puestas en conocimiento del departamento en la pasada administración.

- **SEGUNDO MÓDULO**

### **CÓMO SE REFLEJAN LAS SUBREGIONES EN LOS PLANES DE DESARROLLO MUNICIPALES**

#### **Alberto Henao Unidad Técnica CTPA**

Pienso que de este primer módulo nos quedan muchos aprendizajes, ha sido muy enriquecedora toda la reflexión y la idea es que recojamos todas estas inquietudes más las que nos sigan llegando y los resultados de la encuesta que hemos venido haciendo en cada una de las subregiones, para ser llevadas estas iniciativas al encuentro Departamental de Consejeros Territoriales, que se realizará en el mes de noviembre, el 21 de noviembre en Medellín, donde habrá tanto un espacio de presencialidad como un espacio de virtualidad. De todas maneras, hay que entender que la presencialidad, es una oportunidad, pero tiene grandes implicaciones y grandes limitaciones desde el punto de vista logístico y económico, que dificultan la representatividad de los eventos, mientras que la virtualidad tiene limitantes, pero tiene también unas ventajas enormes y es muy importante que las subregiones y esta subregión ha insistido mucho en eso, varios intervinieron en ese sentido, busquen la manera de reunirse como subregión Alba Elida, vamos pensando cómo ustedes pueden generar espacios de convocatoria propios para que se encuentren y obviamente el CTPA no los va a olvidar, va a estar acompañando allí, pero, son iniciativas no solamente para este año, sino que tenemos 3 (tres) años más, 4 (cuatro) con éste, para avanzar en este propósito.

En esa perspectiva hemos concebido un segundo módulo que vamos a empezar a trabajar y es donde como subregiones, invitamos a que cada uno de ustedes, como parte de la subregión del Nordeste antioqueño, una región bien identificada, bien reconocida, con grandes fortalezas, con grandes logros, pero que también como Alba Elida lo decía tiene dificultades históricas y nuevas que se están enfrentando a causa de algunos cambios en el entorno.

Insisto, en que ya en este módulo, todas esas potencialidades que refleja el Nordeste tienen que enfrentar también los nuevos escenarios, como, por ejemplo, todos estos cambios en la conectividad, en los flujos de transporte, las nuevas dinámicas de la minería, etc, que nos hagan una lectura subregional de los Planes de Desarrollo Municipal.

¿En qué consiste el ejercicio? a partir de las preocupaciones de los diferentes Consejeros a escala de la subregión del Nordeste, interrogar a los Planes Municipales de ver cómo los Planes Municipales están dando respuesta a eso. Así como hicimos una pregunta al Plan Departamental, cómo el Plan Departamental responde a esas demandas de las subregiones,

también queremos preguntarles a los Planes Municipales, cómo esos Planes Municipales vienen respondiendo a esas nuevas preocupaciones subregionales.

El tema del Nordeste ustedes ya lo han tocado ahora, enriquecer esas miradas, pero, que ustedes vuelvan, ya hicieron una revisión del Concepto, dieron un Concepto sobre el Plan de Desarrollo de su respectivo municipio, ahora pregúntenle a ese Plan y para eso les enviaremos un pequeño instructivo, para que ese ejercicio sea bien valioso, preguntémosle a ese Plan Municipal qué contenido subregional tiene, ¿qué respuesta le puede dar a esas preocupaciones o iniciativas? es que no es solamente problemas, es también oportunidades, expectativas, intereses, proyectos que se tengan subregionalmente para ver cómo se hace una propuesta integrada de las diferentes subregiones que las volvamos otra vez a revisar en ese encuentro Departamental.

- **Resultados de la consulta enviada antes del encuentro**

### **Manuela Zuleta Unidad técnica CTPA**

Nuevamente, muy buenos días para todos, Manuela Zuleta de la Unidad Técnica, como Alberto les estuvo mencionando el fin de las encuestas es recoger todas esas iniciativas que ustedes como Consejeros de sus municipios están requiriendo para el buen desarrollo de la subregión.

En este módulo se hizo la siguiente pregunta: ¿desde las prioridades subregionales, que usted reconoce qué aspectos fueron incluidos en los Planes de Desarrollo de su municipio? ustedes en la encuesta respondieron lo siguiente: en el sector de la tercera edad se reconoce la inclusión de los programas sociales con enfoque de salud y bienestar, se incluyó el trabajo social mancomunado como los rellenos sanitarios y la seguridad regional, la interconexión vial que es un tema que todos ustedes han pedido desde la mayoría de los municipios, y es un tema que está generalizado en la subregión, se requiere intervención en vías secundarias y terciarias, han resaltado ustedes como Consejeros.

El tema de la seguridad, como lo han mencionado anteriormente, se requiere estrategias para mejorar la seguridad en la subregión. Se requiere también la creación de un Plan de Turismo, la participación ciudadana como parte fundamental para la gobernanza, el mejoramiento de la calidad de la educación, fortalecimiento del sistema de salud, intervención efectiva al campo y mejorar el desarrollo económico.

La segunda pregunta que se hizo para este módulo fue: ¿cuáles son los principales desafíos que deben enfrentar los Planes de Desarrollo Municipales para la construcción y articulación de iniciativas subregionales? ustedes mencionaron los siguientes desafíos: es necesario tener una visión regional, que haya negocios asociados, servicios que contribuyan a un desarrollo integral regional, mayor inversión en proyectos que impulsen la economía regional aprovechando especialmente los recursos hídricos, entidades como Empresas Públicas de Medellín, la Corporación Regional Ambiental y los Comités Universidad Empresa Estado, los CUEES y también se requiere que el Sistema General de Regalías apunte a objetivos de desarrollo regional.

Se solicita un escuadrón especial de policía y ejército debido a que la región tienen un alto grado de inseguridad y de violencia que está afectando la convivencia pacífica en las comunidades tanto urbanas como rurales, se destaca la necesidad de mejorar la calidad de educación para los niños y jóvenes del campo, de tal manera que no tengan que emigrar de sus lugares de residencia, que todas las personas no se tengan que ir a buscar oportunidades a la ciudad, sino que esas oportunidades las puedan encontrar en la subregión, y también se solicita ampliar los asuntos relacionados con las mujeres, educar a funcionarios en temas de enfoque de género. Otro desafío que ustedes mencionaron fue la existencia de indicadores con enfoques más específicos, han mencionado que no hay indicadores que tengan un enfoque en el desarrollo social, se solicita tener en cuenta todas estas propuestas para que los Consejeros las puedan estudiar y darle una mejor respuesta a todo. Como lo han mencionado anteriormente con el tema de las personas con discapacidad, se necesita que en los municipios haya más señalización para estas personas, se requiere impulsar el turismo regional, se requiere también mejorar la conectividad a Internet y finalmente, capacitación, acompañamiento e inversión en toda la comunidad educativa e infraestructura.

Muchas gracias a todos por sus aportes, recuerden también que la encuesta en este momento sigue abierta, entonces los que quieran aportar algo más a la encuesta pueden hacerlo, la encuesta se ha estado compartiendo a sus correos, se ha estado compartiendo mediante grupos de WhatsApp también, muchas gracias.

- **RECESO**

Se presentó vídeo de la subregión Nordeste

- **TERCER MÓDULO**

## **TALLER DE EVALUACIÓN ESTRATÉGICA: SITUACIÓN Y PERSPECTIVAS DEL SISTEMA DEPARTAMENTAL DE PLANEACIÓN DE ANTIOQUIA**

### **Alberto Henao Unidad Técnica CTPA**

Vamos avanzando dentro del cronograma, espero que hayan disfrutado el videíto que da algunos rasgos de la subregión, seguramente muchas cosas se podrán escapar, pero, igual ustedes pueden consultar la página web del Consejo Territorial de Planeación de Antioquia y está abierta, ahí hay mucha documentación, todo lo que fue el Concepto sobre el Plan de Desarrollo, los resultados de estos encuentros que se han venido haciendo se están consignando allí también y podrán encontrar el de Nordeste, estos vídeos, etcétera, ese es un espacio de retroalimentación que podemos aprovechar todos y todas.

Ya entrando en esta tercera parte, tocamos como lo sensible de este asunto y es: reconocemos que existe un Consejo Departamental de Planeación de Antioquia, que hay 125 Consejos Territoriales de Planeación de los municipios de Antioquia, pero que a nivel de las subregiones no hay un espacio formalmente establecido de interacción, articulación, coordinación de esos diferentes escenarios de participación en la planeación del desarrollo.

Por eso nos estamos preguntando qué es eso del Sistema Departamental de Planeación de Antioquia – SDPA y cómo es esa iniciativa que se ha venido teniendo por parte del CTPA desde el 2017 en la última etapa de este proceso, que eso viene desde la constitución del 91, pero que busca precisamente a través de un Sistema Nacional de Planeación – SNP generar esas articulaciones y esas interacciones.

En el caso de Antioquia, vamos rápidamente a hacer una presentación de cómo ha sido la evolución reciente del Sistema Departamental de Planeación, cuáles son esos logros y esos retos, cuáles son esas problemáticas o situaciones. Ya no vamos a hablar de proyectos como tal, vamos a hablar de las capacidades de gestión que tiene la sociedad civil en los municipios y en el Departamento de Antioquia para promover ese desarrollo territorial a escala municipal, subregional y departamental. En ese escenario, qué papel pueden jugar, recuerden lo que Alba Elida les decía ahora, las asociaciones territoriales en el caso de las Provincias, las Asociaciones de Municipios, esta misma Secretaría Técnica – ST del Sistema Departamental como un espacio interacción entre las subregiones, y otras figuras de asociatividad que se puedan promover y que nos permitan hablar en el corto plazo futuro, de que tengamos un Consejo Subregional de Planeación ¿por qué no? son iniciativas que deberán surgir un poco de las mismas preocupaciones de ustedes. Vamos a dar apertura a la agenda de este tercer módulo.

### **Maber Osorio Loaiza - Unidad Técnica de apoyo al CTPA**

Tenemos la presentación de Alba Elida Cortés para que nos cuente la situación y perspectivas del Sistema, seguidamente de José que nos va a presentar los resultados de la encuesta, procede Diego Tibaquirá con la presentación de la Provincia de la subregión, continuamos con un diálogo y, por último, como lo había mencionado al inicio, con la ratificación y confirmación de los delegados de la subregión. Alba bien pueda.

- **Presentación del SDPA**

### **Alba Elida Cortés - ST del SDPA**

El Sistema Departamental de Planeación de Antioquia – SDPA es el escenario conformado por las diferentes autoridades, instancias, instituciones y actores que articulan las diferentes escalas, dimensiones y enfoques de la planeación, para asegurar la debida participación ciudadana e institucional porque ni la participación ciudadana sola sirve, ni la institucionalidad sola sirve. En este momento y según precisamente la Constitución Política Nacional de 1991 nos dio esa oportunidad a la ciudadanía estar de la mano con la institucionalidad y ninguna de las 2 (dos) funciona por aparte, tiene que ser esa llave, tiene que ser esa cogida de manos entre la participación ciudadana y la institucionalidad.

Se constituyó el 1 (primero) de septiembre del 2017 en la Asamblea de Consejos Territoriales de Planeación del Departamento de Antioquia, gracias a Dios, Antioquia ha sido muy echada para adelante siempre, Antioquia en lo que tiene que ver con los Consejos Territoriales de Planeación - CTP, con mujeres, con muchos Consejos, con mucha participación ciudadana siempre ha sido abanderada a nivel nacional.

Tiene los siguientes objetivos: contribuir el fortalecimiento de la participación ciudadana en la planeación y seguimiento a la gestión del desarrollo territorial, creo que los que estamos aquí no nos visualizamos de lo importante que somos en cada uno de nuestros municipios, un compañero, no recuerdo el nombre, ni de dónde fue que dijo que, de todas maneras dedocráticamente nos elegían, pero si nosotros somos conscientes de lo que somos y de lo que tenemos en nuestras manos, sería fabuloso porque trabajaríamos con las administraciones de la mano, para que nuestros territorios tuvieran un desarrollo. Otro objetivo es favorecer la integración territorial de municipios y subregiones de Antioquia. Promover la comunicación y coordinación entre el CTPA, entre los CTP de Antioquia e incidir ante las instancias y organismos decisores a nivel local, departamental y nacional.

Los antecedentes: El Sistema Nacional de Planeación – SNP está integrado por el Consejo Nacional y todos los Consejos Territoriales de Planeación - CTP de orden nacional, departamental, distrital y municipal, o sea, el Sistema Nacional, está integrado por todos los Consejos Territoriales. Ya a nivel departamental, los municipales vamos a los departamentales, los departamentales nombran sus representantes ante el nivel nacional, no es que todos estemos allá, sino que siempre hay unos representantes en cada una de estas instancias, el objetivo es hacer efectiva la planeación territorial participativa y garantizar el paso de la democracia representativa a la democracia participativa en todas las regiones de Colombia.

La Ley 152 de 1994 es la ley que nos cubre a nosotros, tiene como propósito establecer los procedimientos y mecanismos para elaborar, aprobar, ejecutar, hacer seguimiento, evaluación y control de los Planes de Desarrollo a nivel nacional y municipal. Además, define la conformación y funciones de los Consejos Territoriales de Planeación - CTP, lo que decía anteriormente somos supremamente importante si sabemos hacer nuestro trabajo.

La Ordenanza 37 del 2021, en esta Ordenanza, que es a nivel departamental, define al Sistema Departamental de Planeación de Antioquia - SDPA como un escenario conformado por las diferentes autoridades, instancias, instituciones y actores, que articula las diferentes escalas, dimensiones y enfoques de la Planeación para asegurar la debida participación ciudadana e institucional.

La conformación de este sistema está así: 2 (dos) delegados de cada una de las subregiones elegidos democráticamente en las reuniones convocadas para tal fin, 2 (dos) integrantes del Consejo Territorial de Planeación de Antioquia - CTPA, los representantes deben hacer parte de la Presidencia colegial – PC del CTP de Antioquia y uno de ellos debe ser el delegado ante el Sistema Nacional de Planeación - SNP. Lo que yo decía ahora, todos somos delegados a instancias superiores, por ejemplo, en el caso del Nordeste Antioqueño en este momento somos los delegados: Don José de Anorí y Alba Elida de Amalfi, Don José de Anorí llegó el año pasado porque estaba también Freiman de Segovia y él cumplió su periodo, recuerda que nosotros cumplimos unos periodos, Freiman cumplió su periodo y obviamente se reemplazó y quedó don José de Anorí. En mi caso este sería mi segundo periodo, eso es lo que nosotros hacemos, es importante que sepamos qué somos nosotros en nuestros municipios y de ahí en adelante si somos delegados ante cualquier otro espacio a nivel de arriba.

Se realizaron las siguientes acciones en el 2023: reuniones establecidas; participación activa en la elaboración y socialización del Concepto del CTP de Antioquia sobre el Plan de Desarrollo de Antioquia - PDA del año 2022 y anteriores, siempre se ha hecho esa participación activa en el seguimiento; participación en la realización de los 9 (nueve) encuentros subregionales de Consejeros Territoriales de Planeación - CTP; participación en la organización y realización de la Asamblea del Sistema Departamental de Planeación de Antioquia en noviembre 23 del año pasado, siempre ese encuentro presencial es bien

importante, que se hace al final de cada año; participación en el curso de formación de Planeación Participativa; participación activa en el Foro de Economía campesina, el año pasado en ese encuentro se hizo ese foro, muy importante, entre otras cosas.

En el balance del encuentro subregional del Nordeste en el 2023, el Consejo Territorial de Planeación - CTP debe entender que la responsabilidad no recae solo en el Alcalde para organizar reuniones con los Consejeros. El verdadero compromiso viene de la eficiencia interna de cada CTP, yo siempre lo he dicho, a nosotros no nos tienen que invitar, ni el Alcalde nos tiene que invitar, ni la Secretaría de Planeación nos tiene que invitar, nosotros tenemos que ser reales, según la Ley 152, si no nos lo han mandado, la tenemos, la conseguimos y seamos autodidactas. Todos los que estamos aquí sabemos leer y escribir, seamos autodidactas, y por eso es por lo que no tenemos que esperar a que nos inviten, hagamos nuestro trabajo.

Se destacó la importancia de involucrarse en los procesos territoriales como en San Roque para evitar pérdidas, como el proyecto de piscicultura del 2012 por falta de documentación y socialización adecuada, sin embargo, también se expresó la preocupación por la posible designación de los Consejeros, subrayando la necesidad de mayor coherencia y responsabilidad, ya que ningún proyecto territorial debe ser relegado por intereses particulares. Tenemos que ser muy conscientes de que, si vamos a apoyar algo, tiene que ser que sepamos de verdad que es que tiene que ver con lo general, con la comunidad no Pepito Pérez y Pepita Pérez.

Yo siempre he dicho, siempre me han escuchado decir lo que hace que yo estoy aquí en este espacio, que a nosotros no nos tienen que invitar y que nosotros tenemos que ser unos Consejeros berracos, permítame la palabra, berracos, estudiosos, que tenemos mucho que hacer, como dijo por un Consejero por ahí, es que ninguno de los Consejeros que estamos aquí somos desocupados, porque empezando, somos representantes de un sector de la comunidad y por consiguiente, somos personas ocupadas, pero tenemos que sacar esa media hora para estudiar y para mirar qué vamos a hacer. Y voy a decir algo en cuanto al encuentro regional, hay una cosa que sí le he notado, que si no hay una institucionalidad arriba, no le paran bolas a uno, y ahí va a lo que yo he dicho siempre: es que no nos tienen que invitar, yo sé por ejemplo, que la Universidad de Antioquia, ustedes como Unidad Técnica del CTPA, siempre nos colaboran y nos ayudan, pero si nosotros conformamos un grupito o programamos un encuentro de Consejeros Territoriales del Nordeste antioqueño no tiene que estar llena de Alcaldes, ni llena de Secretarios de Planeación, nosotros somos capaces de hacer nuestro trabajo responsablemente y con esos deseos de que nuestros municipios y nuestra región salga adelante.

#### **Alberto Henao Unidad Técnica CTPA**

Perdóname, Alba Elida, un detallito ahí, lo que no obsta obviamente para que se convoque a los municipios y a las planeaciones a que cumplan con la obligación constitucional y legal de brindarle esos apoyos mínimos necesarios para ese trabajo autónomo en los Consejos Territoriales, no solamente para el Concepto, para todas sus propias iniciativas.

#### **Alba Elida Cortés - ST del SDPA**

Otra cosita que yo quería aportar en este espacio, nosotros, todos nuestros municipios, qué Regalías, que por Ley 99, hay un montón de recursos que es responsabilidad nuestra que nosotros le hagamos seguimiento porque nosotros a veces escuchamos mucho chismecito, pero que tengamos esas respuestas a esos chismecitos locales de cada municipio, porque es también de responsabilidad de los Consejeros Territoriales hacerles seguimiento a esas platas del Sistema General de Participaciones, de la Ley 99, de regalías, todo eso es plata nuestra y plata que debe ir precisamente al desarrollo de nuestras comunidades.

#### **Maber Osorio Loaiza - Unidad Técnica de apoyo al CTPA**

Gracias Alba, le damos la palabra a José, José bien pueda.

- **Respuestas de la consulta enviada antes del encuentro**

#### **José Hernández - ST del SDPA**

Muy buenos días, así como lo dice la compañera Alba Elida, somos personas ocupadas, pero de a poquito y a menudo, le dedicamos tiempo también a estudiar un poco la Ley 152, que es la que nos acoge como CTP.

El tema de la encuesta es muy clara la encuesta lo que nos dice en la situación participativa del Sistema Departamental de Planeación de Antioquia - SDPA, los compañeros que respondieron a esta encuesta estamos todos en la misma sintonía de lo que nos está pasando, la alta disposición de los Consejeros es mucha, creo que hay algunos sectores en mi municipio y sé que en todos los municipios hay unos sectores muy comprometidos con la labor de hacerles seguimiento, de hacer las veedurías, de hacer todo el trabajo, otros de pronto no, pero en su mayor parte, los que participan tienen esa disponibilidad.

El respaldo a la ley para para accionar a los CTP, ahí hay una falla, y es que en muchos municipios, los Secretarios de Planeación que llegan, los que salen, los que llegan hay veces los cambian, no conocen ni siquiera el sistema del CTP, hay que irlos a buscar, llevarlos y mostrarles el camino, porque suele suceder que los cambian a un año y el que llega ni siquiera sabe que tiene CTP, cuando uno va y bajan allá al archivo: "ah, es que aquí hay una carpeta del CTP, ah que yo no sabía" entre una cosa y la otra, creo que ahí hay una pequeña falla en todo.

La encuesta es muy clara, en lo que los compañeros que respondieron a esta encuesta lo dijeron: hay dificultades en planeación, en ese momento hay Consejeros que no contamos con procesos de diálogo a través de la Junta Directiva y es verdad, yo se lo decía a Alba Elida a principios de año, cuando estuvimos en diciembre en el encuentro de economías solidarias en Medellín le decía: "pensémosnos un encuentro regional presencial, porque creo que lo necesitamos, creo que siquiera uno al año debemos de hacer" y se lo planteaba, que lo hiciéramos en Yolombó, que hiciéramos la forma, que lo hiciéramos antes de dar el Concepto para que nos conociéramos, para que miráramos eso, realmente no se ha podido, pero creo que hoy es la reunión donde de pronto podamos hacer esas grandes alianzas y podamos sacar eso adelante. Una buena disposición, un 90% de los administrativos están pendientes de trabajos colectivos y de los resultados.

En la otra pregunta, dentro de los retos y dificultades que han tenido los CTP municipales del Nordeste han sido los siguientes: fallas de comunicación, lo acabo de decir, hemos tenido una falencia de comunicación, mucha y de pronto lo que pasa en Amalfi donde está la compañera, y lo que pasa en Anorí, no sé, Segovia no lo conoce, San Roque no lo conoce, Santo Domingo no lo conoce, y ese es lo que nos hace falta, esa comunicación para conocer las dificultades de cada municipio y entre todos, mirar cómo nos ayudamos para sacar adelante esas dificultades.

Poco uso de las plataformas de conectividad a nivel municipal, realmente es preocupante, yo tengo 23 Consejeros y en estos momentos se le pidió a Planeación un nuevo Decreto porque de los 23, participan 7 apenas, y entonces no están dejando funcionar los demás al CTP como lo debe de hacer. El vacío a la ley, como lo decía un compañero ahorita, nos eligen a dedocráticamente porque la ley tiene un vacío y prácticamente eso se lo dejan a la Oficina de Planeación Territorial para que lo haga, y ahí, hay veces que pasa, sé que pasó en la anterior administración, que ellos eligen prácticamente a los Consejeros que les conviene para de pronto que no asistan o muchos motivos, entonces sí, hay ahí un vacío en la ley.

Poca participación de los de los actores en el Consejo Municipal, en algunos verán disponibilidad en otros no disponibilidad, pero eso también, como lo decía Alba Elida, depende de nosotros, depende de nosotros el conocimiento de la ley y depende de nosotros la insistencia de lo que nos rige la ley, que nos dice que nos debemos de reunir una vez al mes y yo estoy de acuerdo, no tenemos la forma de reunirnos una vez al mes en el municipio por plataforma o presencial, pero debemos siquiera, una vez cada 3 (tres) meses presencial reunimos ya que la ley exige o nos da las garantías logísticas para nosotros hacerlo. Falta de presupuesto para asistir, yo creo que no es ni tanto la falta de presupuesto, es de que nosotros no reclamamos ese presupuesto que está enmarcado en la ley.

Por último, ¿qué tipo de estructuras organizacionales deberán tener las Secretarías Técnicas del Sistema Departamental de Planeación de Antioquia – SDPA, mejorar la comunicación entre los Consejeros y hacer recursos a fortalecer el apoyo de las alcaldías?

El CTPA está muy bien conformado, son los que nos hacen funcionar, lo poco que caminamos, caminamos porque la Universidad de Antioquia y los compañeros se han puesto la camisa y han sacado esto adelante, como lo dije al principio, lo sigo diciendo, yo quiero que ahorita en el espacio retomemos ese tema de elección porque el día que yo cogí era que nadie quería coger, realmente les digo, soy una persona demasiado ocupada y a pesar de mis ocupaciones, brego a sacar esto

adelante, fui ratificado como Presidente del CTP en el municipio de Anorí por lo mismo, pero que realmente el apoyo no es lo suficiente y hay veces, no es por la institucionalidad, que el apoyo lo necesitamos son de los sectores, de los sectores nuestros para nosotros hacer un buen trabajo y ahí llevar ese buen trabajo que hagamos nosotros en los municipios, en la subregión, al departamento y así poder concluir realmente con un seguimiento veraz tanto a los Planes Municipales como al Plan Departamental.

Muchas gracias compañeros y compañeras por el apoyo hasta el momento, gracias al CTPA por ese apoyo que nos han dado de los correos, nos llegan, y ese apoyo realmente para nosotros también estar haciendo nuestro trabajo.

### **Alba Elida Cortés - ST del SDPA**

Con lo que dijo Don José el año pasado como les dije, don José, reemplazo a Freiman de Segovia y habíamos quedado que hacíamos al principio un encuentro regional para que hiciéramos ese trabajo del Plan de Desarrollo de nuestros municipios, pero se nos pasó por alto que este año precisamente la mitad de los CTP eran cambiados, nos dio la dificultad de que muchos estaban nuevos, que cambiaron los Presidentes, porque nosotros decíamos como mínimo siquiera que nos reuniéramos todos los 10 (diez) Presidentes de los 10 (diez) municipios, pero no pudimos por eso, creo que para este segundo semestre, dentro de nuestro Plancito de Acción, digo plancito porque es pequeño, el Plan de Acción que tenemos la idea es encontrarlos más o menos en octubre en un encuentro regional, como les digo como mínimo con los con los Presidentes de la región y estamos buscando es que todos los Presidentes tengamos los teléfonos de todos los Presidentes de la región para que al menos lo saludemos, es con ese ánimo porque inclusive el año pasado nos dio mucha dificultad porque llamábamos y no encontrábamos, como dijo Don José, a veces ni la Secretaría de Planeación tenía actualizado el CTP de su municipio, pero gracias al CTP departamental que a través del grupo de apoyo de la Unidad Técnica de la Universidad de Antioquia, con el profe Alberto a la cabeza estamos saliendo, estamos encontrándonos, estamos hablando y hemos ganado terreno, esperamos seguir ganándolo.

Muchas gracias al CTP de Antioquia, a la Unidad Técnica y a la Secretaría Técnica - ST que, como les digo, estamos representados por 2 (dos) personas: hombre y mujer, efectos de equidad en la Secretaría Técnica de las 9 (nueve) subregiones que tiene el departamento de Antioquia, muchas gracias.

### **Maber Osorio Loaiza - Unidad Técnica de apoyo al CTPA**

Muchas gracias Alba, José.

La Secretaría Técnica – ST es esa instancia que acoge las subregiones, una instancia intermedia entre los municipios y el CTPA que nos ayuda a articular y fortalecer todos los procesos de la subregión.

A continuación, le vamos a dar la palabra a Diego Tibaquirá del Consejo Territorial de Planeación de Antioquia - CTPA, Diego bien pueda.

- **Presentación Provincia Minero Agroecológica del Nordeste**

### **Diego Tibaquirá – CTPA**

Un saludo muy especial para todas y todos, a todos mis compañeros del Consejo territorial de Planeación de Antioquia - CTPA, todos los Consejos, a todos los Consejeros Territoriales de la subregión de nuestro Nordeste, contarles un poquito sobre lo que venimos avanzando desde la Provincia para que de pronto también, vamos mirando en qué acciones nos podemos articular.

Contarles un poquito qué es la Provincia, la Provincia Minero Agroecológica del Nordeste es creada por la Ordenanza 30 del 2019, nosotros somos una entidad pública que asocia actualmente los municipios de Yolombó, Yalí, Vegachí, Remedios, Segovia y actualmente tenemos las facultades de los Consejos de Amalfi y Anorí para incorporarlos al Esquema Asociativo Territorial. Acabamos de aprobar la semana pasada en debates con la Asamblea departamental, se aprobó el nuevo marco regulatorio de las Provincias en Antioquia, desde ahí, nosotros vamos a empezar el trámite para incorporar a Amalfi y Anorí,

porque la Ordenanza 68 que fue con la que la Ordenanza que se crearon todas las Provincias de Antioquia, se nos exigía a nosotros una consulta popular y para los conocedores un poco del tema, saben que hacer una consulta popular, casi que es mejor hacer una Provincia nueva por todo el trámite que se debe realizar en la registraduría.

Nosotros empezamos operaciones a finales del 2021, llevamos 2 (dos) años larguitos, se creó la Provincia en el año 2019, pero solo hasta el año después de pandemia empiezan operaciones y ha sido pronto un poco traumático arrancar como Esquema Asociativo por los escasos recursos públicos para poder arrancar y que muchas entidades, como Corantioquia, la Gobernación de Antioquia nos exigieran experiencia, y eso es como cuando uno consigue el primer empleo que usted le piden experiencia, pero, estamos buscando el primer empleo. En ese trasegar nosotros hemos empezado a ejecutar unos proyectos para fortalecer la experiencia de la Provincia y hemos encontrado mucha receptividad por parte de los municipios, tanto de la Provincia como municipios externos a la Provincia, donde hemos participado en proyectos por un tema también de fortalecer el banco de servicios de nuestra entidad.

Nosotros somos una entidad pública, un aliado para ustedes, un aliado para los municipios, hoy estamos ejecutando varios proyectos y estamos formulando otros para diferentes convocatorias que enseguida les voy a contar. Arrancamos con este proyecto, nosotros nos hemos especializado mucho en Regalías de medio ambiente, esto es un proyecto de conservación y restauración y recuperación de los sistemas estratégicos, es un proyecto muy bonito que nosotros llevamos en el corazón y lo hemos ejecutado en varios municipios ¿en qué consta? nosotros en Regalías de medio ambiente tratamos de formular un proyecto que recuperara algunas áreas estratégicas y que lo articuláramos con un proyecto productivo, entonces se reforesta con algunas especies que ayudan a la proliferación de las abejas, pero también ayudamos a un tema productivo de los campesinos o de las Juntas de Acción Comunal que están en el sector, esto ha sido realmente para nosotros muy satisfactorio, muy ganador, incluso nosotros hemos encontrado grandes respuestas de los municipios que han ejecutado esas Regalías con nosotros, porque hoy ya varios de esos productores de miel nos están ayudando a cuidar el bosque y también están recibiendo algo a cambio, y esto también nos potencia a nosotros porque nos vuelve muy expertos en el tema de la ejecución de Regalías de medio ambiente, lo hicimos en el municipio de Yalí, lo hicimos en el municipio de Andes, ahorita estamos en negociaciones con el municipio de San Rafael y estamos en negociaciones con el municipio de Yolombó. La idea es ampliar este sistema de restauración y un sistema productivo también que beneficie a las comunidades por ese lado.

También nos hemos especializado un poquito en obra pública, un puente que terminamos en el límite de Yalí-Vegachí, es un puente que ejecutamos, que terminamos el año pasado y nos da una experiencia como para continuar con proyectos por esa línea, que realmente es donde nosotros le deberíamos de ayudar mucho a los municipios, porque cuando nosotros hablamos de vías terciarias, de conectividad, entendemos nosotros que el Nordeste es la segunda subregión más grande del departamento y que tenemos demasiadas comunidades dispersas, las vías terciarias, el tema de conectividad, cobra un papel supremamente relevante, este puente lo entregamos, está totalmente funcional los que conocen más o menos el sector es súper cerca del municipio de Vegachí, es vía hacia la feria de ganado en el municipio de Vegachí, que realmente la feria decimos que es en el municipio de Vegachí pero queda en el municipio de Yalí entonces por eso es el límite del puente.

Estamos haciendo también un puente de mayor envergadura en el municipio Yalí en la vereda de Las Agüitas, un proyecto que hoy estamos a punto de terminar y a liquidar, un proyecto que viene avanzando de la mejor manera, y nosotros ¿cómo le ayudamos al municipio? le ayudamos desde la formulación, en el seguimiento, y en el cierre del proyecto para que realmente entreguemos un producto de calidad y no se nos vuelva un elefante blanco, como en la mayoría de los casos pasa.

También contarles que actualmente estamos formulando el Plan Estratégico Provincial, nosotros como Esquemas Asociativo Territorial no tenemos el Consejo Territorial de Planeación, pero si tenemos un Consejo Provincial de Planeación que lo conforman los Secretarios de Planeación a quienes se les va a presentar el Plan Estratégico, que lo tenemos que presentar ante el Ministerio del Interior, para que luego nos lo apruebe el Departamento Nacional de Planeación - DNP, para tener unos hechos provinciales donde se plasmen los retos que nosotros tenemos para el Nordeste que son muchísimos, y ahí nosotros tenemos que sumar esfuerzos con organismos como el CUEE, donde nos estamos articulando con la empresa privada para hacer algunos desarrollos o algunas formulaciones que necesitamos.

También nos hemos especializado en algunos instrumentos públicos que son supremamente necesarios, la subregión del Nordeste tiene unos malos indicadores en el recaudo de impuesto predial, y de industria y comercio, entonces con la elaboración de algunos Esquemas de Ordenamiento Territorial del municipio de Yalí y Vegachí, en el caso puntual del

Nordeste, se desata la implementación de la plusvalía, como un instrumento de captación del mayor valor de la tierra, entonces eso nosotros lo implementamos para que no se pierda ese recurso y pueda fortalecer realmente las finanzas públicas del municipio de Yalí y de Vegachí, después de coger esta experiencia lo implementamos también en el municipio de Puerto Nare.

A raíz de eso, también nosotros tenemos una relación comercial con los municipios, nosotros sobrevivimos de 2 (dos) fuentes básicamente: una fuente de los aportes de los municipios y la segunda fuente, administrar proyectos, las utilidades que nos dejan a nosotros los proyectos se invierten en gastos de funcionamiento y si hay excedente, se tiene que invertir en la subregión, como lo decíamos nosotros ahorita, al tener unos escasos recursos públicos, por lo que hemos tratado de fortalecer mucho el funcionamiento de la entidad e invertir en la formulación de algunos proyectos, porque hemos evidenciado que gran parte de los municipios, cuando nosotros vamos a aplicar a una convocatoria, no hay ningún proyecto formulado. Entonces, ahí, por ejemplo, este proyecto de Puerto Nare, nosotros normalmente por regalías, estamos cobrando por administración entre el 3% y el 5% de esos recursos se destinan para formulación de otros proyectos en las subregiones.

Voy a ser muy breve no voy a profundizar, placa huellas en San Luis, en Anorí, ese fue un reto supremamente bonito, en Madreseca-Anorí en particular, un proyecto realmente lejano, pero que terminó muy bien. Hemos ejecutado también consultorías en estudios y diseños. Estamos a punto de entregar una placa polideportiva en La Cruzada en el municipio de Remedios ya está prácticamente terminada, estamos subsanando algunas cosas que quedaron pendientes, pero es un escenario que llega realmente una comunidad que no lo tenía y que realmente es una comunidad muy poblada como la comunidad del corregimiento de La Cruzada.

En Segovia un tema de consultoría también que empezamos nosotros, la política pública para para las comunidades Afro. En Regalías de medio ambiente también nos especializamos en la entrega de estufas auto eficientes, eso fue un proyecto muy bonito que hicimos con el Municipio de Segovia, entregamos alrededor de unas 500 estufas leñeras que realmente impactó mucho a la comunidad, por lo tanto, somos comunidades muy dispersas que incluso hoy no tienen reparcho eléctrico. Bueno, entonces aquí hemos dicho, no me voy a detener en estos proyectos que hemos ejecutado, hemos ejecutado Planes de Desarrollo, hemos apoyado varias cosas, pero antes de irnos quisiera contarles de varias cosas: estamos formulando un proyecto regional de vías en el Nordeste, vamos a formular 15 kilómetros de placa huella, ya arrancamos a formularlo, nos vamos a presentar a local regional, que es un proyecto más o menos de unos 30 mil millones de pesos donde queremos que esos 3 kilómetros que le van a llegar a cada municipio sean de manera lineal y que se conecten con la zona urbana para que realmente vamos mostrando obra y gestión por parte de la Provincia.

Estamos formulando en el municipio de Amalfi y de Anorí, un proyecto muy bonito que se llama "más campo, más sostenible" es un proyecto que se va a presentar, lo presentamos ahorita antes del 15 de agosto y que esperamos que beneficie por lo menos entre 100 a 120 familias en varias regiones productivas que se escogieron por parte de los municipios, uno de los de ellos que coinciden es el tema de cacao, el tema de la caña, el tema ganadero y el tema del café. Y formulamos, por la experiencia que hemos cogido en temas de formulación, con la Universidad Nacional, la formulación de un proyecto para la convocatoria del Ministerio de Medio Ambiente en los municipios de Puerto Nare, San Roque y Maceo están por fuera de la jurisdicción de nuestra Provincia, pero como nosotros les decíamos, nosotros cobramos para administrar los recursos públicos y cualquier utilidad que le queda a la Provincia se tiene que invertir si o si en el Nordeste de Antioquia.

También contarles que nosotros hemos venido avanzando en muchas discusiones con la Gobernación de Antioquia, a quien le tenemos que agradecer que en esta Administración actual, el departamento, hemos tenido un protagonismo porque estamos mirando cómo se entregan las competencias diferenciadas a las Provincias, en términos coloquiales ¿qué estamos buscando? que se entreguen algunas competencias de educación, que podamos ejercer algunas cosas de educación, como en manejar los puestos del sitio, las aseadoras, los celadores de las instituciones educativas, el tema de los profesores, algunos temas de salud que se quieren descentralizar. Ahí estamos nosotros conversando con el departamento cuáles van a ser esas competencias diferenciadas que se les van a entregar a las Provincias, hoy tenemos conformadas 6 (seis) Provincias en Antioquia, de las cuales trabajamos de manera conjunta, porque entendimos que salir a todas partes a como a decir que estamos muy mal ese no era el camino, sino que decimos qué podemos aportar, y entre nosotros sumamos capacidades y nos presentamos a las diferentes convocatorias, estamos articulando algunas cosas de Esquemas Asociativos con el Ministerio del Interior, en las reuniones de la Asamblea del Departamento participamos también todas las Provincias de

Antioquia y estamos dando los debates de cómo las Provincias se articulan con el Departamento, para que realmente podamos ejecutar proyectos de ámbito regional.

### **Alba Elida Cortés - ST del SDPA**

Perdón, definitivamente como decía mi abuela, la ignorancia es atrevida, sé que esa Provincia del Nordeste, existe, inclusive desde que yo estaba en la Universidad de Antioquia, estudiando allá en Amalfi y todo eso, pero nunca nosotros nos ponemos a la tarea de verificar de verdad, una organización tan importante para la región ¿qué hace? sinceramente, y qué sé que tiene que trabajar para salir adelante, porque nada se lo regalan ni se lo dan, todo se lo tiene que ganar a pulso, trabajando con las capacidades del recurso humano primero, luego las capacidades económicas y qué bien que nosotros, los Consejeros de toda la región, lo estamos sabiendo para que sepamos que ahí tenemos como usted mismo lo está diciendo, un aliado bien importante para el desarrollo de nuestros municipios.

### **Diego Tibaquirá – CTPA**

Nosotros nos ponemos a disposición, nosotros tenemos oficina en el edificio nuevo centro Alpujarra, que llaman el edificio tubos rojos, montamos la oficina acá en Medellín porque nos articulamos mucho con el gobierno nacional y el departamental, entonces es como la oficina de los Alcaldes del Nordeste o de los Secretarios de Planeación, si algún Consejero de la región se desplaza hacia acá y necesita internet, donde tomarse un café, una impresora, bienvenidos, si quieren que los apoyemos en algo, nosotros en este tiempo hemos conocido personas muy valiosas que nos pueden ayudar tanto del Consejo Territorial de Planeación, como en la Asamblea, como en el departamento que les podemos ayudar a resolver.

Nuestra entidad es una entidad realmente pequeña, nosotros hemos tratado de optimizar mucho el recurso público para estirarlo, para poder formular algunas cosas, tenemos unos salarios modestos y siempre rindiéndole cuenta a los Consejos Municipales, mañana, estar en el municipio de Anorí a las 8:00am hablando con los Concejales de la Provincia y también mirando un taller para la compilación del Plan Estratégico Provincial - PEP.

### **Alberto Henao Unidad Técnica CTPA**

Diego, muchas gracias por tu presentación, muy valiosa, muy provocadora, mostrando como dice Alba Elida, es decir, la cara que a veces no conocemos y por eso quisimos abrir un espacio dentro de este módulo, de conocer cómo viene funcionando este tema de las Provincias, en la reunión pasada tuvimos la oportunidad de conocer la Provincia de Cartama, ahora tenemos la Minero agroecológica y seguiremos abriendo el espacio, pero para recordarte Diego que tu como Consejero Territorial de Planeación – CTP por el sector de las Provincias, estamos convocados para el encuentro Departamental a hacer un foro sobre asociatividad territorial, el papel de las Provincias, de los Consejos Territoriales de Planeación - CTP subregionales ¿cómo integrar eso en una gran propuesta? te vamos a estar consultando para estructurar bien ese foro que va a ser en el marco del Encuentro Departamental, vamos a hacer un espacio de unas 2 (dos) horas, 3 (tres) horas, donde trabajemos a fondo este tema, que importante es el aporte que ustedes pueden hacer en ese sentido.

- **Diálogo Abierto**

### **Maber Osorio Loaiza - Unidad Técnica de apoyo al CTPA**

Muchas gracias Alberto, muchas gracias Diego, con la presentación que nos hicieron los 2 (dos) delegados de la subregión del Nordeste de la Secretaría Técnica – ST del Sistema Departamental de Planeación de Antioquia - SDPA y con la presentación del Director Ejecutivo de la Provincia del Nordeste, vamos a abrir un diálogo que va a estar moderado por Alba.

### **Alba Elida Cortés - ST del SDPA**

Este diálogo lo vamos a hacer en este momento y en cuanto a las preguntas, hagamos las 2 (dos), cuando la persona vaya a responder dice: "a la primera pregunta respondo esto, a la segunda pregunta: respondo esto" para que dé una vez salgamos, va a ser respuestas cortas, concretas, para que nos alcance el tiempo. Las preguntas son: ¿qué estrategias podrían implementarse para superar las dificultades en la articulación entre los Consejeros Territoriales de Planeación – CTP de la

subregión? ¿qué estrategias vamos a hacer para que nosotros nos entendamos, hablemos y discutamos, etcétera, los del Nordeste Antioqueño? segunda pregunta: ¿qué mecanismos adicionales podrían implementarse desde la Secretaría Técnica – ST del Sistema Departamental de Planeación de Antioquia – SDPA para asegurar una comunicación efectiva entre los Consejeros de la subregión o Provincia, y facilitar el acceso de adecuados recursos y fortalecer el apoyo de las alcaldías? porque como decía Alberto, y sabemos que todos los municipios así sea poquito, pero tiene unas pláticas para nosotros ¿cómo la debemos de utilizar bien utilizada? que básicamente es el apoyo que las alcaldías nos dan a los CTP.

Está Don Medardo Antonio Tejada

### **Medardo Antonio Tejada Monsalve - Segovia**

Yo pienso así brevemente que desde la Secretaría o desde ese órgano rector del Consejo Territorial de Planeación - CTP, muy bien se puede promover una especie de convenios interadministrativos, algo organizado para que garantiremos no solo la rapidez de la comunicación, sino ese encuentro presencial que mínimamente se necesita para intercambiar con los compañeros y compañeras de la subregión y poder articularnos mejor, la parte virtual es muy importante y sería la más usual pero creo que la presencial es necesaria y para ello que bueno sería, que eso es posible que desde lo departamental se organizara una especie de convenio entre administrativos y de esa manera comprometer a las alcaldías con alguna parte del recurso que tiene para otros CTP, muchas gracias.

### **Alba Elida Cortés - ST del SDPA**

Gracias a usted, don Medardo ¿quién más quiere participar en responder alguna de las 2 (dos) preguntas o las 2 (dos) preguntas?

### **Cesar Augusto Méndez - Remedios**

Buenos días, César Méndez del Municipio de Remedios.

Para mí es muy importante que hagamos los encuentros subregionales, por ejemplo, donde nos quede más fácil que estemos, puede ser Vegachí, dependiendo del punto, que sea un punto en medio para que nos reunamos y compartamos periódicamente cada experiencia de los de los Presidentes.

Es muy importante fortalecer a nivel local los CTP, porque yo creo que no tendría coherencia que queramos proyectarnos a nivel subregional, si he escuchado la problemática que hay de asistencia y de participación, las personas se postulan para representar los diferentes sectores, se inicia con mucho ánimo, pero en este año que fue el año del Plan de Desarrollo, solamente participaron en la construcción del Plan de Desarrollo y ya eso hicimos los mismos 5, 6, o 7, entonces, a través de la Secretaría de Planeación y de la alcaldía municipal me parece que es muy importante que se fortalezca la participación del CTP sin que exista la ambigüedad de que las administraciones de turno vean al CTP como un opositor, porque igual la tarea, una de las tareas más importantes de los CTP es hacer el control político y mirar de qué manera se está ejecutando el presupuesto y eso genera cierto roce, pero no puede convertirse en un obstáculo para que el quehacer de los Consejos de Planeación Territorial, que es ayudar al desarrollo y representar las diferentes comunidades que nos eligen, si se vea eso plasmado en mejorar la calidad de vida de los habitantes, pero para eso sí se necesita más apoyo de la Secretaría de Planeación y, lógicamente de las alcaldías, o hablemos de manera transversal, porque aquí tenemos que ver con todas las Secretarías, entonces trabajarle más fuerte a esa área considerable.

### **Alba Elida Cortés - ST del SDPA**

¿Quién más quiere entonces aportar o responder nuestras preguntas? María Cristina comienza y luego don Guillermo León.

### **María Cristina Lloreda Mena - CTPA**

Aquí atentamente mi percepción es la siguiente: primero, mirar cómo conformamos una red de Consejeros porque me estaba dando cuenta que cada territorio tiene sus problemáticas, pero también hay unas que encontramos, entonces qué rico poder

conformar esa red de Consejeros para informarnos, sobre todo en las subregiones, informarnos que está pasando en tal municipio, en el otro, para que, así estando informados, podemos actuar con mejor precisión.

La segunda, capacitar, porque varios Consejeros a veces no sabemos cuáles son nuestras funciones, no conocemos la legislación, entonces qué rico poder capacitar a los Consejeros sobre la legislación que nos rige para poder hacer un trabajo eficaz y efectivo, porque no solamente se necesita una comunicación efectiva, sino también asertiva, porque a veces yo comunico, pero ¿cómo comunico? todas esas cosas se necesitan.

En la segunda pregunta, la estrategia para que podamos ser más efectivos, que los Alcaldes puedan cumplirnos y puedan ayudarnos con nuestras necesidades, tanto los Consejeros como la comunidad, pienso que la palabra mágica ahí no está, porque esto es de que la gente tenga voluntad política, pero sí se puede hacer un control social, no solamente los Consejeros solos, sino también apalancarse con la comunidad, porque se necesitan tener estrategia, hay que hablar también con los Concejales, porque ya lo decía un compañero, cuando somos Consejeros, nos ven como unos enemigos que vamos a atacar, pero no es atacar, es hacerle seguimiento a las cosas.

Esas son mis 2 (dos) apreciaciones que yo tengo, muchas gracias por escucharme.

### **Alba Elida Cortés - ST del SDPA**

Gracias a usted, doña María Cristina; sigue don Guillermo León.

### **Guillermo León Chanci - Anorí**

Muy buenos días para todos y todas, un saludo muy fraternal a todas las Consejeras y Consejeros de los distintos municipios, de las distintas regiones, mi nombre es Guillermo León Chanci. Hago parte del Consejo Territorial de Planeación del Municipio - CTPM de Anorí.

Mi opinión con respeto, partiendo de las gracias por permitirme en el espacio, es que en todos los municipios se estableció una orientación desde el Gobierno nacional a través de una circular que es la circular 0024, en donde se establecía que todos los gobiernos regionales y municipales deberán de establecer un capítulo especial de paz en todos los Planes de Desarrollo municipal. Frente a esto, es importante tener en cuenta que nosotros como instancia de los Acuerdos de Paz y que somos la alta parte, la segunda alta parte contratante del Acuerdo de Paz como firmantes que somos, nos compete hacerles seguimiento a la implementación del capítulo de paz de cada uno de estos municipios y en eso sí es importante plantearle a todos los Consejeros y Consejeras que se encuentran que por favor, que tratemos de articularnos con las administraciones y le podamos hacer ese seguimiento a los capítulos especiales de paz, porque esos capítulos especiales de paz hacen parte del proceso transformador territorial que hay en las regiones y en los municipios.

Incluso he tenido dificultades con algunas alcaldías porque ni siquiera me han permitido hacerles seguimiento a ese capítulo especial de paz en Antioquia, yo sí quiero que desde esta instancia le pidamos a las administraciones no solamente darle seguimiento al Plan de Desarrollo general, sino que particularmente a ese capítulo especial que tiene, que es un compromiso de las administraciones a ejecutar y que es bueno verificar en qué municipios quedó establecido ese capítulo especial de paz y en qué municipios no, porque los Acuerdos de Paz tienen un espacio prioritario en la implementación, en el desarrollo y la transformación de los territorios y principalmente en los municipios, esa sería mi sugerencia, mi opinión, con respecto a este tema y muchas gracias por permitirme el espacio.

### **Alba Elida Cortés - ST del SDPA**

Gracias a usted, don Guillermo ¿quién más desea participar?

### **Alberto Henao Unidad Técnica CTPA**

Un comentario al margen, de lo que se acaba de mencionar, es recordarles que nosotros tenemos un WhatsApp de cada subregión, que es moderado por los 2 (dos) delegados de la subregión, en este caso de Nordeste, ahí ya ustedes tienen una

primera red, es como la red que puede generar toda esta dinámica que ustedes están proyectando tan interesantemente en el día de hoy, y que este tema también de los Acuerdos de Paz es un tema que tiene una importancia mayor y que es una de las competencias de los Consejos Territoriales de Planeación – CTP en el seguimiento a esos Acuerdos de Paz y con Guillermo León debiéramos poder hablar para canalizar esa iniciativa.

### **Cesar Augusto Méndez – Remedios**

Para hacer un aporte final, escuchando que hay muchos compañeros nuevos con la renovación de lo de los CTP este año, es importante tener muy claro que es que no vamos a ir a pedirle colaboración a las alcaldías, la Ley 152 es muy clara en cuáles son las funciones del CTP, pero también cuáles son las responsabilidades de las alcaldías, entonces no vamos a pedir colaboración, vamos a decir de qué manera va a ser la articulación para que esos recursos, muchos o pocos que a los que tenemos derecho como CTP, realmente se ejecuten y que eso facilite el funcionamiento de los CTP, hay otro tema muy importante, es que pedimos mucha capacitación, pero también tenemos acceso a través del internet, a descargar las normas, a estudiarlas, a ser autodidactas y que cuando lleguemos a una capacitación departamental o en otro ámbito, vamos con la claridad en el conocimiento de la norma, porque yo hago parte de un organismo, pero no sé cómo funciona, no conozco mi reglamento interno, entonces, como yo voy a participar o cómo voy a hablar de pronto, sin caer en errores innecesarios, por no tener conocimiento básico de la norma para el desempeño de las labores a las que yo me postulé. Sería eso como un aporte que a través también de la reflexión, para que lo tengamos en cuenta, muchas gracias.

### **Alba Elida Cortés - ST del SDPA**

Muchas gracias a usted, pues yo aquí como un poquitico chismosa, don José de Anorí y yo ya habíamos hablado de temas muy específicos que íbamos a abordar en el próximo encuentro que íbamos a hacer a nivel regional, como mínimo con los Presidentes de los CTP de la región, y era: primero, después de que se defina fecha, enviar a los correos material como la Ley 152, hay unas cartillas del DNP, muy coquito, muy deliciosas, que no es el montón de letras así, sino que es con dibujitos con cuadros, que es fácil de entender para que cuando vayamos a la reunión, no sea estudiar todo, sino básicamente las dudas que tengamos, que las dudas que tengamos muy específicas y allá las podamos solucionar como primera medida. Como segundo, porque sería también quedar listos, porque se supone que el año entrante, en marzo tendremos ya la gestión de los Alcaldes de este año y nosotros tenemos que analizar, tenemos que revisar y tenemos que estar muy pendientes de esto, con todo, con Regalías, con Ley 99, con todo lo que tenga que ver con recursos y que vayan en desarrollo de nuestras comunidades, eso inclusive dentro de lo que hemos hablado, Don José y yo del encuentro que tenemos pensado organizar obviamente, ahorita hay una elección, si no salimos elegidos nosotros, con mucho gusto seguimos siendo Consejeros y compartimos todo eso con las personas que vayan a quedar, con mucho cariño.

### **Maber Osorio Loaiza - Unidad Técnica de apoyo al CTPA**

En el chat tenemos 2 (dos) propuestas: una por parte de Leonardo Torres, en la cual nos expresa que se realizan las reuniones municipales para dar cumplimiento a una agenda de reuniones, pero poco se da a conocer las inversiones que por este medio se realizan y, además, también considera necesario, se realicen los encuentros subregionales.

Adicionalmente, Marla Uribe de Segovia también nos da algunas sugerencias adicionales para los mecanismos que la Secretaría Técnica – ST del Sistema Departamental de Planeación de Antioquia - SDPA podría implementar para mejorar la comunicación, el acceso a recursos y el apoyo a las alcaldías, todo tema de fortalecimiento de la comunicación, con plataformas digitales colaborativas, también la necesidad de encuentros virtuales regulares, las visitas técnicas intermunicipales, toda la red social interna que deberían tener.

Para facilitar el acceso a recursos ella propone la guía de acceso a fondos, asistencia técnica especializada, el fortalecimiento de capacidades. Para el tema de fortalecimiento en el apoyo de las alcaldías, la necesidad de encuentros regionales de alcaldes, atención personalizada a las necesidades de cada municipio y la creación de una línea de atención al ciudadano.

La compañera Marla nos describe cada una de esas propuestas, las cuales se van a recoger en la relatoría y se van a tener en cuenta como estrategia, les pedimos el favor a quienes no hayan podido intervenir pueden dejar algún aporte para complementar la respuesta de las 2 (dos) preguntas en el chat.

➤ **Aportes del chat:**

**Aleida Gómez**

Buenos días, mi nombre es Aleida Gómez pineda representante del sector Adulto mayor y yo considero que nosotros como Consejeros somos los encargados de hacer veeduría en todos los proyectos administrativos, no somos opositores sino encargados de fiscalizar y apoyar cada uno de nuestros sectores los cuales estamos representando. Mil gracias y bendecido día.

**Marla Uribe Velázquez – Segovia**

Algunas sugerencias sobre mecanismos adicionales que la Secretaría Técnica – ST del SDPA podría implementar para mejorar la comunicación, el acceso a recursos y el apoyo a las alcaldías:

Fortaleciendo la comunicación:

- ✚ Plataforma digital colaborativa: Crear una plataforma en línea donde los Consejeros puedan compartir información, documentos, calendarios y participar en foros de discusión. Esta herramienta facilitaría la comunicación asincrónica y la gestión de proyectos en conjunto.
- ✚ Encuentros virtuales regulares: Organizar videoconferencias o webinars periódicos para abordar temas específicos, presentar avances de proyectos y discutir desafíos comunes. Esto permitiría mantener una comunicación más fluida y actualizada entre los Consejeros.
- ✚ Visitas técnicas intermunicipales: Facilitar el intercambio de experiencias y buenas prácticas a través de visitas a proyectos exitosos en diferentes municipios de la subregión.
- ✚ Red social interna: Desarrollar una red social interna para fomentar la interacción entre los Consejeros y facilitar la creación de grupos de trabajo temáticos.

Facilitando el acceso a recursos:

- ✚ Guía de acceso a fondos: Elaborar una guía detallada y actualizada sobre las diferentes fuentes de financiación disponibles a nivel nacional, regional y local, así como los requisitos y procedimientos para acceder a ellas.
- ✚ Asistencia técnica especializada: Ofrecer asesoría personalizada a las alcaldías para la formulación y presentación de proyectos, así como para la gestión de los recursos obtenidos.
- ✚ Fortalecimiento de capacidades: Organizar talleres y cursos de capacitación para los equipos técnicos de las alcaldías en temas relacionados con la planificación, la gestión de proyectos y el uso de herramientas informáticas.

Fortaleciendo el apoyo a las alcaldías:

- ✚ Encuentros regionales de alcaldes: Realizar encuentros periódicos con los alcaldes de la subregión para discutir temas de interés común y establecer acuerdos de colaboración.
- ✚ Atención personalizada a las necesidades de cada municipio: Realizar visitas periódicas a los municipios para identificar sus necesidades específicas y brindar el apoyo necesario.
- ✚ Creación de una línea de atención al ciudadano: Implementar una línea telefónica o un correo electrónico para que los ciudadanos puedan presentar sus inquietudes y sugerencias relacionadas con la planificación territorial.

Consideraciones adicionales:

- ✚ Evaluación continua: Es fundamental realizar una evaluación periódica de los mecanismos implementados para identificar sus fortalezas y debilidades y realizar los ajustes necesarios.
- ✚ Participación ciudadana: Es importante involucrar a la ciudadanía en los procesos de planificación, a través de mecanismos como consultas públicas, talleres participativos y cabildos abiertos.

○ **Confirmación y selección de delegados subregionales**

### **Maber Osorio Loaiza - Unidad Técnica de apoyo al CTPA**

Muchas gracias Alba, José, vamos a proceder entonces al último punto, que es la confirmación y selección de los delegados subregionales del Nordeste a esa Secretaría Técnica - ST. En el momento tenemos a Alba y a José. Primero Alba y José ¿ustedes desean continuar o alguno desea retirarse? ¿o quién más desea postularse?

### **Cesar Augusto - Remedios**

¿Esa postulación es solo para los Presidentes?

### **Maber Osorio Loaiza - Unidad Técnica de apoyo al CTPA**

Para todos los Consejeros de las subregiones, Cesar Augusto Méndez se postula.

Marla, bien pueda cuéntenos.

### **Marla Uribe V. – Segovia**

Gracias a mí también me gustaría aportar o postularme.

### **Maber Osorio Loaiza - Unidad Técnica de apoyo al CTPA**

Marla Uribe se postula también ¿alguna otra persona que desee postularse? Alba Elida nos expresó también la importancia, y el motivo de ella también de querer continuar ¿es así Alba?

### **Alba Elida Cortés - ST del SDPA**

Sí señora.

### **Maber Osorio Loaiza - Unidad Técnica de apoyo al CTPA**

José Hernández ¿usted también desea continuar?

### **José Hernández - ST del SDPA Anorí**

La disposición es total y es la decisión del resto de compañeros y compañeras de los diferentes municipios, pero pidiéndoles de corazón y con toda la labor social, pidiéndoles que nos articulemos un poco más, porque así se verá el trabajo de Alba Elida y el mío, y se verá reflejado no sólo para nosotros, sino para las subregiones. Entonces si así lo desean los compañeros continúo, pero con compromiso de todos, que todos pongamos compromiso de reunirnos, virtual, presencial, que analicemos el trabajo de cada uno de nuestros municipios y así podamos reflejar un buen trabajo de nosotros como Secretaría Técnica - ST.

### **Maber Osorio Loaiza - Unidad Técnica de apoyo al CTPA**

Les voy a contar que, en el Norte, se hizo un grupo de 4 (cuatro) personas en la cual, continuaron las 2 (dos) personas delegadas que se tenían en la Secretaría Técnica - ST para continuar con este hilo conductor y se amplió el equipo a 4 (cuatro) personas donde esas otras 2 (dos) personas van a apoyar esas 2 (dos) personas que están en representación principal, para poder acotar y tener más respaldo de toda la subregión. No sé si les gustaría, de pronto que las 4 (cuatro) personas que están postuladas continúen o si delegamos la responsabilidad en otras 2 (dos) personas.

### **Alba Elida Cortés - ST del SDPA**

Se había hablado inclusive porque, por ejemplo, yo, no puedo estar sino en este proceso, ya en la próxima administración ya no puedo estar porque son 8 (ocho) años, doña Marla Uribe y don César Augusto son personas que están nuevas, entonces bueno, sería esa posición.

### **Maber Osorio Loaiza - Unidad Técnica de apoyo al CTPA**

¿Alguno de pronto está en desacuerdo en que el equipo del Nordeste queda así? para que digamos Alba y José que tienen más experiencia puedan ir generando ese acompañamiento y ese conocimiento a Marla y a César Augusto.

### **Alberto Henao Unidad Técnica CTPA**

La idea es que las subregiones estén un poco representadas también zonalmente, y entonces aquí nosotros queríamos tener también de esta zona de Segovia, Remedios, Vegachí, Yalí, pueda un delegado, uno pensaría que dentro de estos 4 (cuatro) hubiese una rotación, una persona de esta zona con Alba Elida y 2 (dos) personas de apoyo que se mantengan articuladas a través del WhatsApp, y que se genere el mecanismo que propone Alba Elida, una reunión de Consejeros, en este caso sería una reunión de delegados con los presidentes de los Consejos Territoriales y creo que sería una propuesta más de consenso, porque la idea más que elecciones representativas son comisiones, como delegaciones que sean más participativas, pensaría que una fórmula de esa naturaleza pudiese ser válida.

La pregunta sería si estarían de acuerdo a nivel de consenso, o sea, ¿quién no estaría de acuerdo con que quedaran? por ejemplo, una persona de la zona de Amalfi, Anorí entra también ahí, Yolombó un poco en esa en esa zona que son, como de mayor interacción y la otra zona de la otra parte del Nordeste, y así tendríamos 2 (dos) personas de la subregión y 2 (dos) apoyos, o simplemente como está la idea de que los 4 (cuatro) sean los apoyos.

### **Maber Osorio Loaiza - Unidad Técnica de apoyo al CTPA**

Tenemos a Alba Cortés de Amalfi, a José Hernández de Anorí, a César Augusto Méndez de Remedios, y a Marla Uribe de Segovia.

### **Fredy Monsalve Ceballos - San Roque**

Les entiendo un poco la dinámica y la idea, de que tengamos como representación zonal, igual las tecnologías y telecomunicaciones nos permiten encontrarnos, pero Santo Domingo, Cisneros, nosotros San Roque, estamos lejos de Anorí o de Amalfi, de Segovia o Remedios, si es en aras como de hallarse esa representación o esa cercanía zonal, entonces debería ser 1 (uno) entre Yolombó-Cisneros y Santo Domingo-San Roque.

### **Maber Osorio Loaiza - Unidad Técnica de apoyo al CTPA**

Bueno, ¿quién se postula desde esta zona que nos faltaría?

### **Alba Elida Cortés - ST del SDPA**

¿Quién de Santo Domingo? ¿quién de San Roque?

### **Maber Osorio Loaiza - Unidad Técnica de apoyo al CTPA**

En el momento tenemos esto: Amalfi, Anorí, Remedios y Segovia,

Julio César López ¿se postula de San Roque?

### **Julio Cesar Lopera Gómez - San Roque**

Buenas tardes mi nombre es Julio César Lopera: soy del Municipio de San Roque, CTP del Municipio de San Roque corregimiento de Providencia, de pronto, esta persona, Fredy Monsalve, que es una persona tan supremamente inteligente, de pronto podía representar a San Roque si él estaría de acuerdo, muchas gracias.

### **Alberto Henao Unidad Técnica CTPA**

La idea es como generar una propuesta de consenso, uno de esa zona de Cisneros, San Roque, Santo Domingo; otro de la zona Anorí, Amalfi, Yolombó y otro ya del grupo de Yalí, Vegachí, Remedios y Segovia, así tendríamos 3 (tres) o tendríamos 5 (cinco), los 2 (dos) delegados y los 3 (tres) soportes, quedamos una idea incluyente, que no excluya a nadie, porque aquí lo que dijo Alba Elida, aquí lo que necesitamos es trabajar y ejercer la autonomía, y a partir de leer la autonomía, convocamos los apoyos.

### **Alba Elida Cortés - ST del SDPA**

Porque es que de verdad que tenemos que estar muy unidos todos los Presidentes para poder hablar entre nosotros y ya hacer las acciones, es que mire que Nordeste tiene 4 (cuatro) zonas: la minera, la meseta, la de la luz y la del río Porce, ahí estaríamos representantes concretos y entre todos los 4 (cuatro), los 5 (cinco), más fácil nos trabajamos, nos repartimos el trabajo, las llamadas, las reuniones.

### **Alberto Henao Unidad Técnica CTPA**

Definamos el acuerdo: que haya, los 2 (dos) delegados principales que venían trabajando hasta el momento en que ellos puedan hacer la transferencia, para que generemos capacidades en los otros 3 (tres), y los otros 3 (tres) como un apoyo a ellos 2 (dos), que generan un equipo de trabajo y que tienen todo el apoyo también desde la Secretaría Técnica - ST. Entonces, si están de acuerdo con esa fórmula, con estos 3 (tres) nombres, consultemos al colectivo que son los que están presentes en esta reunión.

### **Maber Osorio Loaiza - Unidad Técnica de apoyo al CTPA**

Perfecto, usuario que no sé quién es, pero si se identifica la persona que está en el chat colocó: "estoy de acuerdo entre todos, se apoyan y se ayudan" Gloria Zapata dice: "sí, estoy de acuerdo" ¿alguien que de pronto esté en desacuerdo nos exprese en el chat o con la manito?

### **Alberto Henao Unidad Técnica CTPA**

O si hay algún desacuerdo para que si no por exclusión, lleguemos al acuerdo más rápido.

### **José Hernández - ST del SDPA Anorí**

Si estoy de acuerdo.

### **María Cristina Lloreda Mena-CTPA**

Pienso que mejor mirar quién está en desacuerdo y que diga: "estoy en desacuerdo" sino damos por hecho que todo estamos de acuerdo.

### **Julio Jaime Mejía - Segovia**

Desde Segovia Antioquia, Julio Jaime Mejía, de acuerdo con los que han nombrado, con el fin de que la unión haga la fuerza, muchas gracias.

### **Maber Osorio Loaiza - Unidad Técnica de apoyo al CTPA**

Listo ¿alguien está en desacuerdo? Mariluz Castro, gracias por aclararnos el nombre. ¿Alguien está en desacuerdo en que sea el equipo, 2 (dos) delegados principales y los otros 3 (tres) que son de apoyo?

Listo Alberto, todos están en acuerdo.

- **CIERRE**

### **Alberto Henao Unidad Técnica CTPA**

Nosotros recogemos esto, lo consignamos en el acta, hacemos la memoria de la reunión, les enviamos la relatoría en la próxima semana, se les va a enviar por correo y la van a poder ver también en la página web, después de esto se dará un consolidado ya de todos los resultados del encuentro, los 3 (tres) módulos se suman a los de los otros encuentros subregionales, de tal manera que podamos tener una propuesta consolidada de fortalecimiento del Sistema por un lado, que es el tema que nos ocupa, segundo de articulación con el CTPA para el Plan de Desarrollo de Antioquia y, obviamente también de seguimiento a los Planes de Desarrollo Municipal desde una perspectiva subregional. Ahí hay 3 (tres) grandes aportes que se considerarán en una gran propuesta para noviembre 21 en el Encuentro Departamental.

Entonces, por favor el formulario de evaluación nos lo vayan diligenciando.

Está Carlos para que nos acompañe o Merly para que nos acompañen en la clausura, y Carlos Feria si está también de la gobernación, para que nos dé unas palabritas de cierre.

### **Carlos Guerra S - PC del CTPA**

Darles las gracias a todas estas personas que hoy se hicieron presentes que, de una u otra manera, podemos expresar lo que sentimos, que podemos contarles lo que hemos venido haciendo desde el CTPA, de la Gobernación de Antioquia, muy importante continuar con la articulación, con el fortalecimiento, con saber cuál es el papel justo y protagónico que tenemos cada uno de nosotros, porque cada una de las personas que está acá está representando un grupo social que viene detrás.

Agradecerles por las ideas, por las recomendaciones, por esos propósitos que todos queremos, que las comunidades tengan su desarrollo, que los Planes, que los programas estén incluidos en las políticas públicas, en los Planes de Desarrollo, muy fuerte, lo que nosotros podemos hacer, esa participación ciudadana para que finalmente la voz de tantas personas se haga presente. Mil gracias, un feliz día a todos, esperamos seguir viéndonos, seguir compartiendo y seguir construyendo en pro de nuestro departamento, de nuestra Colombia. Muchas gracias y un feliz día.

### **Alberto Henao Unidad Técnica CTPA**

Muchas gracias Carlos Guerra, nuestro Secretario de la Presidencia Colegiada - PC, veo levantadita la mano de Álvaro Duque.

### **Álvaro Duque Muñoz – CTPA**

Ha sido una jornada muy fructífera, todos estos señores Consejeros y Consejeras que han hablado han expresado el sentimiento de la región, yo los felicito por tantísima situación que han tenido y que sigamos trabajando al unísono y también quiero decirle al CTP departamental que debemos de realizar esta jornada más a menudo, no solamente esta vez, sino que volvamos el próximo mes a reunirnos porque es que tenemos la situación muy palpable de lo que está sufriendo la comunidad, tenemos muy palpable lo que están sintiendo los personajes que allí viven, por favor, señores, hagamos ese ejercicio. Muchas gracias feliz tarde, excelente la situación.

### **Alberto Henao Unidad Técnica CTPA**

Muchas gracias a todos y todas, creo que fue una jornada bastante aleccionadora a mi modo de ver exitosa, todos entonces quedamos a la expectativa de los resultados del encuentro Departamental y el próximo encuentro que será en la subregión Occidente, estos encuentros son quincenales de las diferentes subregiones y sigue Occidente. Estamos en línea los

Consejeros Territoriales de Antioquia y a ustedes en la subregión, las iniciativas que hoy plantearon fueron espectaculares, de aquí sale una propuesta que se puede validar para las otras subregiones.

Nosotros tomaremos copia de lo bueno para compartirlo a otras subregiones para que lo vayan pensando cómo se pueden ya generar articulaciones directas desde las subregiones, entre las Provincias, los Consejos Territoriales Municipales y que eso gane una dinámica que ustedes digan "vea estamos ya haciendo una reunión de tal parte, necesitamos que nos brinden un poco una ayuda con una plataforma o algo, pero nosotros vamos para adelante" como dice Alba Elida. Muchas gracias y hasta pronto.

**Alba Elida Cortés - ST del SDPA**

Gracias a todos por participar un abrazo.

**María Cristina Lloreda Mena-CTPA**

Yo también los dejo con mi abrazo afrocolombianismo, Dios los bendiga a todos y todas.

Revisado AHR-MOL-MZG-NMM 16/08/24